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ЭКСПЕРИМЕНТ С БОРОДОЙ,
или Что могут МЖК?

ДЕЛА И ПЕРСПЕКТИВЫ
ПЕРЕСТРОЙКИ

20 апреля в Москве про
должила работу седьмая сес
сия Верховного Совета 
РСФСР одиннадцатого созы
ва.

В президиуме — товари
щи Воротников В. И., Чеб- 
риков В. М.. Демичев П. Н., 
Разумовский Г. П., Талызин 
Н. В., Бирюкова А. П.

В прениях по докладу Со
вета Министров РСФСР о 
республиканской программе 
«Жилье-2000» выступили де
путаты В. Н. Сабанеев — 
председатель Государствен
ного комитета РСФСР по де
лам строительства, А. Н. 
Гордиенко — учительница 
Няганской средней школы 
Ай 1 Октябрьского района 
Ханты-Мансийского автоном
ного округа, В. И. Сабанов — 
начальник Главсредурал- 

3 строя Министерства строи
тельства в районах Урала и 
Западной Сибири СССР 
(Свердловская область} и 
другие.

Опи говорили о целенап
равленной работе советских и 
хозяйственных органов по 
улучшению жилищных и со
циально-бытовых условий 
людей, делились положи
тельным опытом. Много вни
мания депутаты уделили ана
лизу причин, мешающих ре
шению этой важной социаль
ной задачи.

Единогласно принято по
становление Верховшко Со
вета РСФСР о работе совет
ских и хозяйственных орга
нов по обеспечению каждой 
семьи отдельной квартирой 
или индивидуальным домом 
в соответствии с решениями 
XXVII съезда КПСС.

С докладом , о совершенст
вовании управления народ
ным хозяйством РСФСР вы
ступил первый заместитель 
Председателя Совета Мини
стров РСФСР Ф. А. Табеев.

Вопросы перестройки орга
низационных структур как 
важнейшего инструмента ре
ализации радикальной эконо
мической реформы, комплекс
но решаются в генеральной 
схеме управления народным 
хозяйством РСФСР, разра
ботка которой была органи
зована Советом Министров 
республики. Схема подготов
лена в соответствии с реше
ниями XXVII съезда партии, 
январского и июньского 
(1987 г.) Пленумов ЦК 
КПСС, а также принципиаль
ными положениями о ' пере
стройке планирования, фи
нансирования и кредитного 
механизма, системы ценооб
разования, деятельности рес
публиканских органов управ: 
ления. министерств и ве
домств в новых условиях хо
зяйствования. Она охватыва
ет все уровни управления: 
от Совета Министров РСФСР 
до исполкома сельского и по
селкового Совета, от мини- 
стер.ства до предприятия.

При разработке проекта 
генеральной схемы управле
ния учитывался имеющийся 
в республике опыт работы в 
новых условиях хозяйство
вания. Несмотря на то, что 
элементы торможения еще 
продолжают сказываться, пе
реход на полный хозрасчет 
и самофинансирование уже 
сегодня положительно отра
жается на конечных резуль
татах работы. Намечаемая 
перестройка управления поз
волит полнее использовать 
возможности, заложенные в 
новых методах хозяйствова- 

■ ния.
Значительное место в док

ладе было уделено сущест
венным изменениям в орга
нах управления народным 
хозяйством, которые проис
ходят на уровне автономных 

МЕСТО ВСТРЕЧИ- 
БОИ НСКАЯ ЧАСТЬ
Сегодня в Свердловске начинается первый областной 

сбор воинов запаса, организуемый областным комитетом 
ВЛКСМ и областным советом воинов запаса. На него 
прибыли уволенные в запас из рядов Советской Армии и 
Военно-Морского Флота ребята, ныне активно занимаю
щиеся подготовкой молодежи к службе в Советских Воору- 
женных Силах.

Руководители клубов будущего воина, командиры взво
дов военно-спортивных лагерей, председатели и члены го
родских, заводских, институтских советов воинов запаса— 
всего участвует около 300 человек. Часть этих ребят про
шла суровую школу Афганистана. За три дня участникам 
сбора Предстоит обменяться имеющимся опытом работы с 
допризывной молодежью, поделиться наболевшим, расска
зать о том, что мешает вести эту нужную и важную работу, 
о проблемах, встающих перед руководством военно-спор
тивных лагерей и клубов военно-патриотического воспита
ния.

Сбор пройдет, если перефразировать военное выраже
ние, в условиях, максимально приближенных к армейским: 
строгий распорядок дня. утренняя зарядка, занятия на по
лигоне... А дислокация у сбора — одна из воинских ча
стей.

Д. МУРЗИН.

республик, краев, областей, 
городов, районов, автономных 
областей и автономных окру
гов.

Намечено упразднение 115 
министерств, ведомств и уп
равлений автономных респуб
лик, более 800 краевых, об
ластных органов государст
венного и хозяйственного уп
равления.

В целом численность ра
ботников органов государст
венного и хозяйственного уп
равления (без учёта цент
рального аппарата мини
стерств и ведомств СССР) на 
территории Российской Фе
дерации намечается сокра
тить на 263 тысячи единиц, 
или на 21,9 процента. Будет 
получена общая экономия 
фонда заработной платы в 
размере 576 миллионов руб
лей в год.

При проведении сокраще
ния численности работников 
аппарата управления— будут 
осуществлены меры по обес
печении» полной и эффектив
ной занятости населения, 
предоставлению правовых и 
социальных гарантий высво
бождающимся работникам.

В прениях выступили де
путаты: И. С. Болдырев — 
первый секретарь Ставро
польского крайкома КПСС, 
А. А. Соколов — председа
тель исполкома Горьковско
го областного Совета народ
ных'депутатов, H. Н. Сыче
ва ' — главный экономист 
колхоза «Красный герой» 
Челябинской области и дру
гие.

Сессия единогласно при
няла постановление Вер
ховного Совета РСФСР о 
совершенствовании управле
ния народным хозяйством 
РСФСР.

Доклад о проекте Закона 
РСФСР о народном обсуж
дении важных вопросов го
сударственной жизни сделал 
председатель Комиссии зако
нодательных предположений 
Верховного Совета Россий
ской Федерации В. К. Фоте
ев. Он сказал, что представ
ленный на рассмотрение сес
сии проект закона подготов
лен в полном соответствии 
с Законом Союза ССР и на 
основе Конституции РСФСР. 
При его разработке была 
изучена и учтена практика 
проведения в республике на
родного обсуждения, а так
же практика обсуждения на
селением проектов решений 
местных Советов и их испол
нительных комитетов.

Выступавший отметил, что 
Советы пока не в полной 
мере используют богатый 
арсенал нашей демократии. 
Гласность не стала одним из 
основных принципов их орга- 
низаторс*кбй деятельности по 
укреплению связей с масса
ми, мобилизации трудящих
ся на выполнение задач ны
нешнего, решающего этапа 
перестройки.

От имени Комиссии зако
нодательных предположений 
депутат рекомендовал Вер-- 
ховному Совету РСФСР 
принять Закон о народном 
обсуждении важных вопро
сов" государственной жизни.

Закон о народном обсуж
дении важных вопросов го
сударственной жизни прини
мается единогласно.

С докладом об утвержде
нии Указов Президиума 
Верховного Совета РСФСР 
выступил секретарь Прези
диума Верховного Совета 
РСФСР С. И. Чистоплясов.

Сессия утвердила указы и 
приняла соответствующие за
коны и постановления.

На .этом седьмая сессия 
Верховного Совета РСФСР 
закончила работу. (ТАСС).

Всесоюзная олимпиада

ДИПЛОМЫ — ПОБЕДИТЕЛЯМ
В Свердловске прошла первая Всесоюз

ная олимпиада школьников по информати
ке. Для машинного тура ребятам было пре
доставлено 40 роботронов Уральского гос- 
университета и 40 роботронов городского 
компьютерного центра. Оценивало работу и 
знания школьников представительнейшее 
жюри под председательством академика

H. Н. Красовского. Дипломами первой степе
ни были награждены В. Завалишин и В. Ка
лашников из Москвы, ленинградец А. Ва- 
щилла, М. Глукас из Каунаса, Г. Нишанов 
из Фрунзе. Свердловчане — Илья Жильцов 
из школы № 37 и Александр Копелев из 
школы № 130—заняли почетное второе ме
сто. А всего в олимпиаде приняли участие 
80 школьников из разных городов страны.

Участники Всесоюзной 
школьной олимпиады по про
граммированию собрались в 
фойе ДК «Урал» на пресс- 
конференцию с учеными по 
вопросам информатики и вы
числительной техники.

Ребят привезли на автобу
се за 40 минут до начала за
седания, и этим временем я 
воспользовался, чтобы за
дать им несколько вопросов 
о ходе олимпиады.

— Сегодня третий день 
олимпиады. Уже есть какие- 
то успехи? — задал я ребя
там первый вопрос.

— Об успехах, я думаю, го
ворить пока еще рано, — от
вечает мне Вячеслав Копяки, 
девятиклассник из Донецка.— 
Олимпиада проходит в два 
тура: теоретический и прак
тический. Недавно закончил
ся I тур, где мы встретились 
с очень интересными задача
ми. В свободное время не 
скучаем, общаемся друг с 
другом, ведь мы все почти 
из разных городов, соверша
ем экскурсии, встречаемся с 
интересными людьми, учены
ми.

— Слава, вот ты сказал, что 
на олимпиаде вы встрети
лись с интересными задачами. 
Я занимаюсь информатикой в 
городском центре УПК и 
знаю, насколько трудно со
ставлять программы и вооб
ще овладеть этой наукой. Чем 
же привлекает такой слож
ный предмет?

— Для меня решать зада
чи на машине тем и инте
ресно, что это прежде всего 
трудно, — считает Вячеслав.— 
Когда додумался сам, своей

Знакомьтесь: Павел ТРЕ- 
НИХИН, первый секретарь 
Верхотурского райкома 
ВЛКСМ. Секретарем избран 
в декабре 1986 года. Закон
чил сельскохозяйственный 
институт, работал директо
ром совхоза.

Районная комсомольская 
организация в последние го
ды свой авторитет в значи
тельной мере подрастеряла. 
Вернуть доверие комсомоль
цев можно лишь конкретны
ми делами. Сегодня Павел 
рассказывает о ходе пере
стройки, делится своими пла
нами, в каком направле
нии действовать райкому 
ВЛКСМ, чтобы добрые на
чинания стали достоянием 
повседневной жизни.

— Когда я пришел рабо
тать в райком, сказать че
стно, о будущем думал без 
особого оптимизма. Судите 
сами. Район сельскохозяйст
венный, довольно малочис
ленный по населению. Ком
сомольская организация 
«стареет». В ремонтно-стро
ительном управлении пере
движной механизированной 
колонны № 4 не было ни од
ного комсомольца моложе 
двадцати трех лет... Во' мно
гих «первичках» ситуация 
аналогичная.

■ Начал с подбора комсо
мольского актива. Ставку 
на молодых специалистов 
делать было по меньшей 
мере наивно. От силы один 
человек в год приезжает по 
распределению в нашу «глу
бинку». II все же..-

Ближайшими помощника
ми райкома ВЛКСМ стали 
как раз выпускники сель
хозинститута. Супружеские 
пары Андрей и Ольга Сухо- 
гузовы, Владимир и Алена 
Зыковы. Быть может, кто-то 
из них потом и в аппарате 
райкома поработает?

Сколько в разное время 
уходило из райкома ребят, 
крутившихся как белки в 
колесе, стараясь сделать как 
лучше, оживить работу, но 
так и не добившихся никаких 
существенных перемен.

Не берусь судить, почему 
так получалось Скажу толь
ко, что сегодня, через год 
после XX съезда ВЛКСМ, 
обстановка изменилась.

Не каждый день вы смо
жете найти работников ап
парата в райкоме. Иной раз 
впору табличку к дверям 
крепить: «Все ушли в «пеф 
вички». Если раньше «пере
жевывали» все наши комсо- 
моль’ские проблемы на засе
даниях комитетов комсомо
ла, бюро райкома, то нынче 
во главе угла — работа с 
комсомольцами, несоюзной 
молодежью.

В ходе смотра боевитости 
каждый мог высказать идеи,

Беседы
собственной головой, — это 
рождает своего рода азарт, 
заставляет максимально мо
билизовать свои возможно
сти.

— Хочу добавить, что зани
маться информатикой — не 
значит решать только зада
чи, — вступает в разговор 
одессит Олег Ананьев, кото
рый, как и Вячеслав, заканчи
вает 9 класс. — Можно, на
пример, составлять на ЭВМ 
программы различных игр. 
Они не только развлекатель
ны, но и полезны: тренируют 
мозговую реакцию, память, 
знакомят новичков с машиной. 
Вот у меня с собой пять вари
антов одной и той же игры, и 
каждый отличается от других.

— Условий для занятий с 
ЭВМ в любое время у нас 
пока еще нет, — продолжает 
разговор десятиклассник Сер
гей Киниченко (Киев). — Çot, 
например, Олег Ананьев на
чал заниматься программиро
ванием с теоретического ре
шения программ — у него 
не было возможности рабо
тать с машиной. Челозек, хоть 
немного сведущий в этом 
деле, наверняка сочтет та
кой факт неправдоподобным. 
И действительно, изучить про
граммирование без контакта 
с машиной почти невозможно. 
Но Олег тем не менее добил
ся хороших результатов, стал 
победителем республикан
ской олимпиады. Как гово
рится, было бы желание.

с ЭВМ
— Как вы считаете, стать 

неплохим программистом 
сможет любой учащийся или 
для этого необходимо иметь 
определенные способности?

На этот вопрос мне отве
тил Илья Соколов из горо
да Черновцы:

— Необходимо очень хо
рошо знать математику и 
физику, уметь логически мыс
лить. Но самое главное, на 
мой взгляд, надо иметь же
лание заниматься этим де
лом. Поэтому любой человек 
сможет добиться хороших ре
зультатов в этой области, ес
ли будет настойчив: и целе
устремлен.

— Но если учесть огром
ное количество предметов, 
которые мы изучаем в шко
ле, то для углубленного за
нятия программированием 
или математикой просто не 
хватает времени. Некоторые 
из школьных предметов яв
но перегружены сведениями, 
необходимыми для изучения. 
Это серьезное препятствие 
для нормального изучения ин
тересных и необходимых те
бе предметов.

...Мои 40 минут истекли. Я 
попрощался с ребятами. Они 
спешили в малый зал Дома 
культуры «Урал» на открытие 
пресс-конференции.

С. БОГДАНОЙ,
юнкор.

Свердловск. *

комитет ВЛКСМ: грани перестройки

НЕ «БУМАЖНЫЙ» СОЮЗ
предложения. А на этой ос
нове «первички» брались за 
конкретные дела, которые 
нужно выполнять не откла
дывая в долгий ящик.

Скажем, плохо обстоят де
ла с организацией свободно
го времени молодежи. Неку
да, как говорится, прит
кнуться. Я против того, 
чтобы комсомол превращал
ся в «досуговый коопера
тив» и тратил свои силы 
только на организацию дис
котек и вечеров. В конце 
концов, союзу молодежи и 
в производственной сфере 
есть где работать и рабо
тать, а не ждать, И сейчас, 
думаю, в Верхотурском рай
оне молодеясные инициати
вы будут развиваться не в 
одном каком-либо приорите
тном направлении, а на рав
ных.

Два видеокафе, которые 
вскоре откроются, будут 
первыми росточками того но
вого, что мы планируем раз
вивать в сфере досуга. А 
когда подберется актив, то, 
думаю, молодежь поможет 
городу и в организации 
праздников, народных гуля
ний, вечеров отдыха. У нас 
есть даже рок-группа «Водо
пад». II в Свердловшсе вы
ступали. и по области.

А в сфере производствен
ной?..

Не случайным было соз
дание молодежного творче
ского объединения «Факел», 
решившего взять на себя 
оказание услуг предприяти
ям и населению

Когда объединение креп
ко встанет на ноги, подума
ем о расширении сферы ус
луг. В первую очередь, ко
нечно, о помощи ветеранам 
войны, престарелым людям. 
• Все эти добрые начина
ния не могут не содейство
вать укреплению авторитета 
ВЛКСМ. А иначе молодежь 
так и будет проходить ми
мо, так и будет отсиживать
ся в сторонке, твердо убеж
денная лишь в одном — что 
комсомол формальная, «ску
чная» организация.

Городок наш далеко не 
столичный, и конкуренция 
со стороны «неформалов» 
нам вроде не грозит. «Не
формалы» «глубинки» объ
единены между собой не по 
роду своей деятельности, а, 
скорее, по общей бездеятель
ности. Собираются компани
ями, в которых все враща
ется вокруг одного «свети
ла» — бутылки.

Альтернатива есть —- бо
евой. энергичный комсомол, 
способный не только развле

кать, но и увлекать общим 
делом. II я верю, что к нам 
пойдут.

Только вот борьбу мы 
должны начинать за тех са
мых восьмиклассников, ко
торые в четырнадцать—пят
надцать лет, не зная, куда 
себя девать, попивают, . де
рутся или праздно шатают
ся по улицам в поисках раз
влечений.

Мы обдумываем и то-, как 
нам дальше вести прием в 
ряды ВЛКСМ Так, как бы 
ло до сегодняшнего дня, 
больше продолжаться нс мо
жет.

Исходила едва ли не весь 
Парковый микрорайон, преж
де чем отыскала этот не
большой подвальчик. Скром
ная вывеска у входа — 
«Оргкомитет МЖК-4». А за 
порогом...

Молодые голоса, споры. 
Обмен информацией, поправ
ки в чертежи, телефонные 
звонки. И, конечно, принятие 
решений, утряска планов... 
Ежедневно почти до полуно
чи тут не гаснет свет. II 
двери открыты — заходи, 
спрашивай, если можешь 
чем-то помочь, то вдвойне 
молодец...

■ Даже не верится — один
надцать лет прошло, как 
Свердловский горком
ВЛКСМ и исполком город
ского Совета разработали и 
приняли совместный доку
мент о строительстве в на
шем областном центре мо
лодежного жилого комплек
са. О нем, поднявшем свои 
высокие этажи возле Камен
ных Палаток, ’ в новом мик
рорайоне Комсомольский, 
сегодня знают в самых раз
ных уголках страны. Растет 
действительно комплекс: сов
ременные дома, детские ком
бинаты и клубы, поликлини
ка, уникальная школа, спорт- 
городок, другие важные и 
нужные объекты.

' Идет социальный экспери
мент. И без всякой натяжки 
— начался он с экспери
мента в строительстве, с соз
дания молодыми семьями соб
ственной крыши над голо
вой.

— Вы сами посудите, — 
говорит идеолог оргкомитета 
МЖК-4 А. Чирков. — Обыч
но, в установленном поряд
ке молодые специалисты 
ждут квартиру 10—12 лет, 
а участвуя в движении 
МЖК. ее обладателем мож
но стать за 2 — 3 года. Как 
бы вы поступили?

Я бы записалась бойцом 
МЖК-4. Тем более что этот 
комплекс не на бумаге. В 
эти дни он растет вдоль 
улицы Репина, нынче здесь 
будет сдан первый дом на 
250 квартир, на этажах ко
торого уже кипит отделка. 
Рядом строится детский сад 
для 140 маленьких эмже- 
ковцев. Ребята советуются с 
опытными специалистами,

ДНИ
ЛЕНИНСКОЙ 
книги

проводят 22 апреля работни
ки книжных магазинов Асбе
ста. На промышленных пред
приятиях, в школах оформят 
они выставки книг, плакатов, 
комплектов открыток, расска
зывающих о жизни и деятель-

В школе № 46 двух ре
бят приняли в ряды ВЛКСМ. 
Утвердили и... Комсомоль
цами они так и не стали. 
Один схватил «двойку», 
другой еще в каком-то пу
стяке провинился. И коми
тет .ВЛКСМ школы резюми
ровал: «Недостойны». А 
раз так, то. мол, незачем 
«идти позориться» в райком 
комсомола.

А вообще за прошлый 
год в числе принятых в ря
ды ВЛКСМ школьников не 
оказалось ни одного (!) «тро
ечника». Вот до какой сте
пени формальны критерии 

ощущают поддержку горо
да в финансировании, в кад
рах. в снабжении техникой.

Первый дом — всегда ог
ромная радость. Как же хо
чется порой ускорить дело, 
внести гораздо больший 
вклад в областную програм
му «Жилье»! Как признался 
один из руководителей 
МЖК-4, «руки чешутся, ра
боты просят». Что Ht, пожа
луйста. Ведь предприятия 
нашей строительной индуст
рии еще не приспособились 
к новым ритмам, уровень 
технической оснащенности 
не позволяет нм удовлетво
рять потребности заказчи
ков — факт.

Об этом все знают. И не
редко разводят руками. А 
члены МЖК-4 предложили 
заводу ЖБИ имени Ленин
ского комсомола свою по
мощь. Здесь действует вре
менная молодежно - твор
ческая бригада. Она взялась 
изготовить и внедрить три 
комплекта дозировочного ус
тройства для бетоносмеси
тельного цеха. Удалось. Но
винка, именуемая УД-1, даст 
экономию 120 тысяч рублей 
в год. Прибор хорош тем, 
что полностью автоматизи
рует процесс дозирования 
бетонной смеси, экономит 
цемент, позволит сократить 
число операторов, абсолют
но исключает брак в продук
ции. А постарались тут мо
лодые инженеры С. Стари
ков, А. Почежерцев, Ю. Ни
зов. В. Лобанов.

Эта бригада — прооб
раз временного творче
ского молодежного кол
лектива, который войдет в 
МЖК-4. Ибо здесь прекрас
но понимают, что завтра за
дачи станут сложнее, объе
мы освоения капитальных 
вложений год от года будут 
расти, потребуются более 
совершенные, более гибкие 
формы организации моло
дежных жилых комплексов.

И можно только привет
ствовать шаги оргкомитета 
МЖК-4, где планируют соз
дание хозрасчетных комсо- 
мольско - молодежных уча
стков. перевод строительных 
отрядов в управление, что, 
по мысли энтузиастов, упо
рядочит и упростит взаимо
отношения предприятий- 
дольщиков со строителями.

ности Владимира Ильича, ре
волюционной борьбе, строи
тельстве первого в мире со
циалистического государства.

А накануне, 21 апреля, от
кроют вечером свои двери 
все три асбестовских магази
на-клуба: «Кругозор», «Сов
ременник» и «Энергетик». Пе
ред книголюбами, членами 
магазина-клуба «Кругозор», 
выступит ветеран партии и 
труда А. А. Девятков.

Е. ОЛЕШКО.
Асбест.

приема. Как просто обезо
пасить себя, отмежевавшись 
от всех недостойных, по 
мнению активистов из школь
ных комитетов ВЛКСМ. И 
эти «недостойные» пополни
ли ряды тех. кем союз мо
лодежи воспринимается как 
«бумажная» организация. 
Пока случаи, подобные то
му, что произошел в сорок 
шестой школе, будут — воз
ражать скептикам довольно 
трудно. Наша сила в дове
рии, в единство.

Записал Д. ПОДБОРНОВ.
Фото С. ШУМКОВА

Верхотурье. 

повысит ответственность ра
ботников молодежного ОКСа, 
решит многие проблемы про
ектирования и надзора за 
возведением объектов.

Говорят, что статистика 
знает все. Например, сколь
ко молодежных жилкомплек- 
сов сегодня возводится в на
шей стране? Только в горо
дах — 160. Ав Свердлов
ской области? Действуют три 
десятка оргкомитетов МЖК, 
из которых 10 непосредст- 
венио строят (в том числе в 
Свердловске — четыре). К 
1990 году вклад молодеж
ных комплексов в социаль
ную программу области дол
жен по планам составить 
10 процентов — это многие 
сотни квартир!

Словом, МЖК — это си
ла, хороший и надежный 
помощник в ликвидации жи
лищной проблемы на Сред
нем Урале. Как же мы ис
пользуем предлагаемый мо
лодежью резерв?

В соцгородке Уралмаша 
действует МЖК, возводящий 
жилые здания прогрессивным 
монолитным способом. Не
сколько домов здесь уже об
житы новоселами. Другой 
Свердловский оргкомитет с 
1989 года планирует начать 
реконструкцию старых зданий 
по улице Розы Люксембург, 
но, сохранив яркую самобыт
ность здешней застройки, 
решено органично «вписать» 
в нее новые дома — малой 
этажности. стилизованной 
архитектуры. Сейчас гото
вится проект с учетом всех 
особенностей этого уголка 
Свердловска. Надо полагать, 
история города окажется в 
умных и заботливых руках... 
Отметим, что дерзание моло
дых поддерживают руково
дители треста «Уралэкерго- 
строй» и объединения 
«Свердловскгорремстрой».

Судя по всему, достаточ
но оперативно, с понимани
ем решаются вопросы созда
ния и развития МЖК в Не
вьянске и в Нижнем Тагиле. 
Серьезно настроилась на ра
боту молодежь Первоураль
ска. Здешний МЖК крепко 
дружен с «командой» Евге
ния Королева из Комсо-

(Окончание на 2-й стр.).

ЕЩЕ ОДИН ЭТАЖ
Здравствуй, дорогая редак

ция!
Прочитала в газете «На сме

ну!» о кооперативах «чердач
ного» типа (4.2.88 г.).

Если говорить в масштабах 
страны, то начало такому 
строительству было заложено 
в Прибалтике. Но почему там 
никто не мешал, почему жиль
цы домов не препятствовали 
достройке? Наверное, там осо
бые жильцы. А в Свердлов
ске таких Жильцов нет из-за 
боязни, что они будут жить 
в худших условиях.

Больно на душ\ становит
ся, что хорошее дело убива
ют. Хочу о себе написать. 
Живу я в общежитии и, если 
бы предоставилась возмож
ность. с удовольствием бы 
вступила в такой кооператив. 
Только очень уж обидно, что 
людям приходится обращать
ся уже в газету, что губится 
хорошее дело.

Галиаа ХОРОШЕВА.
Свердловск.

«СТРАСТИ
ПО... ПОДВАЛУ»

Прочитали в газете мате
риал «Страсти... по подвалу» 
(«На смену!» от 5 апреля). 
Мы еще раз хотим обра
титься к той же проблеме, 
речь о которой шла в публи
кации.

Дворовый клуб «Гренада» 
намереваются закрыть и пе
редать его помещение под 
библиотеку. Но ведь для. де
тей нашего микрорайона это 
единственный уголок, где 
они могут заниматься в сво
бодное время.

МПМК-1. на балансе кото
рой находится помещение, 
не предусмотрела ставку для 
оплаты руководителя клуба. 
Сколько раз этот вопрос 
поднимался ранее, но к 
просьбам нашим остались 
глухи.

В клубе ведутся, кружки 
Дома, пионеров и детской 
технической станции. зани
маются в них более семиде
сяти детей. Кроме того, дол
жен открыться штаб разно
возрастных отрядов школьни
ков микрорайона, в котором 
проживает около четырехсот 
учащихся — от первокла
шек до десятиклассников.

В школе организовать по
добную работу попросту не
возможно, уроки идут в две 
смены и заканчиваются по
чти в восемь часов вечера.

Наша «Гренада» нуждает
ся в защите, как и клуб, о 
котором рассказала газета. 
Правильно там говорилось: 
«Подростки такие же жиль
цы микрорайона. как и 
взрослые». И отнестись к их 
проблемам нужно серьезно.

Жители поселка 
Константиновка, 

учащиеся школы № 5.
Камышлов.
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«Только ли болью прошлое помнится?..» — так назы
вался материал В. Сибирева, члена Союза писателей 
СССР, опубликованный в газете 6 апреля под рубрикой 
«Полемические заметки». Читатели продолжили начатый 
разговор.

В целом разговор получился острым и интересным. Та
ким он бывает, когда люди ведут речь о том, что их по- 
настоящему волнует.

К сожалению, не всем хватило умения вести полемику. 
Кто-то поспешил прибегнуть к оскорбительным выпадам, 
другие, безусловно, осуждая культ личности, не преми
нули воспользоваться такими уже небезызвестными при
емами, как наклеивание ярлыков.

Культ личности и современность - — такова тема чи
тательской дискуссии.

Æ БОЛЬЮ

мышлениями мой коллега по 
работе. Стоит ли так упро
щать? Будем помнить: то, что 
для нас период культа лично
сти, для людей старшего по
коления — жизнь, смысл ко
торой не сводится к репрес
сиям.

Ю. ЦИБУЛЯ.
ф Прочитал статью В. Си

бирева «Только ли болью про
шлое помнится?..» Полностью 
с ней согласен. Мне тридцать 
лет. И, думаю, не только ме
ня, но. и других тридцатилет
них волнует не только то, что 
происходило в нашей стране в 
30—40-е годы, но и то, что 
было с 1964 по...— Это были го
ды моей учебы, службы в ар
мии, становления меня как 
человека. В связи с этим у ме
ня вопрос: когда появится в 
печати и такая тема: «О за
стое»?

С. СЕРГЕЕВ.
ф Попробуем разобраться 

и тогда мы поймем, что не

ПРОШЛОЕ ПОМНИТСЯ
ф Удивила статья «Толь

ко ли болью прошлое 
помнится?..» По сути ав
тор подвергает сомнению пуб
ликацию многих статей, осве
щающих период 30—40-х го
дов, период культа личности 
Сталина, считая, что им недо
стает объективности и добро
совестности.

Кому и чему В. Сибирев не 
верит: виднейшим ученым и 
писателям, таким, как Симонов, 
Микоян, академик Самсонов и 
другим? Но ведь они в своих 
публикация^ руководствуются 
и архивными данными, и сви
детельствами очевидцев — 
иначе говоря, правдой тех 
лет. Почему В. Сибирев счи
тает, что он больше знает о 
том времени, чем другие? По- 
моему, это уже самомнение.

В памяти.тех лет у автора га
зеты «На смену!», сына желез
нодорожника, «остались не 
столько массовые аоесты, 
сколько поджоги станционных 
построек, вагонов с хлебом, 
взрывы локомотивов». Поичи- 
ну этих актов, надо полагать, 
он видит только в действиях , 
«врагов наоода». А если ра
зобраться поосновательнее?

В большей мере взрывы на 
шахтах, аварии на заводах и 
тому подобное происходили 
от безграмотного ведения хо
зяйства, несоблюдения техни
ки безопасности, множества 
элементарных технических не
поладок. И как им было ни 
случаться, если подавляющее 
большинство грамотных руко
водителей, начиная с техно
логов и кончая директорами 
заводов, начальниками шахт, 
были репрессированы. Так бы
ло «обезглавлено» наше на
родное хозяйство.

Сегодня это уже доказанные 
Факты. И никакие адвокаты 
в лице В. Сибиоева не могут 
опровергнуть их.

В. СЕРЕБРЕННИКОВ.
ф Согласен с В. Сибиревым 

в том, что хватит покрывать 
конкретных исполнителей без
законий и репрессий. Когда 
же мы узнаем их имена? Что 
их толкало на эти преступле
ния и ответят ли они за содеян
ное? Если подождать еще с 
десяток лет, то и отвечать 
будет некому. Десятки очевид
цев о своих мучителях писали, 
а кто из них понес наказание?

Нет, речь не о мести. Без
наказанность ведет к повторе- ■ 
нию преступлений. -Свидетель
ством тому Узбекистан. Лишь 
недавно стало известно, что 
творилось в этой республике 
не в столь отдаленные време
на.

Согласен я и с тем, что «бе
лые «пятна», которые еще су
ществуют в истории нашей 
Родины, должны уменьшаться 
за спет правдивой и объек
тивной информации. И в то же 
время я не могу поддержать 
точку зрения: дескать, хватит 
о негативных явлениях. До пе
рестройки я только и читал о 
сплошных победах во всех об
ластях нашей жизни, а каковы 
эти победы оказались на по
верку? Мы должны очень хо
рошо знать ошибки прошлого, 
их корни и последствия, что
бы не повторять в будущем.

Против я того, чтобы, как 
выразился В. Сибирев, «ва
лить» на Сталина «оптом и в 
розницу». Но что касается 
конкретного участия Сталина 
и Молотова в репрессиях, то 
об этом красноречиво гово
рят резолюции, о которых 
рассказала «Комсомольская 
правда» 2 апреля нынешнего . 
года.

Преклоняюсь перед дости
жениями нашего народа в пе
риод культа личности, пе
ред стахановцами. Их заслу
ги в укреплении страны не
оценимы. Но все, чего достиг 
наш народ, я считаю, было 
сделано вопреки политике

Сталина. Если бы во главе го
сударства в эти годы стоял 
В. И. Ленин, то достижения 
были бы неизмеримо боль
шими.

У меня сложилось впечатле
ние, что автору публикации 
«Только ли болью прошлое 
помнится?..» безразлично, за 
счет чего были достигнуты 
сталинские успехи. Лично я 
против построения социализ
ма при помощи кнута и стра
ха, на костях и голом энтузи
азме (принудительная коллек
тивизация, раскулачивание, 
создание индустрии любой 
ценой). В результате такой 
политики погибли и пострада
ли миллионы и миллионы лю
дей. А моральный урон такой 
политики... Возможно, он бу
дет сказываться еще не одно 
десятилетие.

Е. КУЗНЕЦОВ, 
, врач.

ф Чтобы обелить сталинизм 
и самого «мудрейшего из муд
рейших», загубившего прямо 
или косвенно миллионы рос
сиян, писатель В. Сибирев 
опускается до гнусной лжи. 
Дело в том, что мой отец в 
1937 году тоже махал молот
ком (кстати, пудовым, как ут
верждает В. Сибирев, его не 
назовешь. Вес его около пяти 
килограммов), вбивая косты
ли в шпалы. Однако внимание 
ОГПУ он все же привлек. Это 
во-первых. А во-вторых, ни 
тогда, ни после я не слышал 
о поджогах станций, мостов, 
взрывах локомотивов и т. п. 
Об этом писатель скорее все
го узнал из краткой истории 
ВКП(б), а она, как известно, 
была насквозь фальшивой.

Л. КУДРИН.
ф Приходится только сожа

леть, что В. Сибирев, прота
скивающий на протяжении 
всей статьи мысль, знакомую 
всем еще по 30-м годам: «Мы 
от земли, от сохи, от молот
ка» — так и не поднялся по
выше, не разглядел всех без
законий произвола и преступ
лений, творившихся в тот пе
риод.

Ему и сейчас почему-то не
вдомек, что никто и не дума
ет умалять великие заслуги 
советских людей в годы пер
вых пятилеток, в Победе над 
германским фашизмом. Дело 
только в том, что если бы не 
Сталин с его преступлениями 
в борьбе за свою власть, то и 
успехи наши были бы значи
тельнее, и Победа досталась 
бы меньшими потерями. Ду
маю, здесь нужно исходить из 
вполне.справедливого принци
па: «Народу — народово, Ста
лину — сталиново».

Еше несколько слов о мане
ре полемики В. Сибирева. 
«Мертвого льва и осел ляга
ет» — это либо оскорбление 
оппонентов, либо фраза, бро
шенная совсем невпопад.

Я ИПАТОВ, 
ветеран войны 

и труда, 
член КПСС с 1942 года.

ф Не уподобляться ослу, ля
гающему льва, призывает 
В. Сибирев публицистов, беру
щихся за освещение сложного 
и даже трагического периода 
в жизни нашей страны. И, ду
мается, этот призыв к ответ
ственности за историческую 
правду справедлив. Но ре
шить поставленную автором 
задачу можно, лишь полностью 
открыв архивы, относящиеся 
к тому периоду.

...Однако Сталина В. Сибирев 
не ругает. «Сталинист» — сра
зу подвел черту под его раз-

каждый, кто негодует против 
Сталина^ делает это во имя 
Ленина.

Помнит ли читатель статью 
Аркадия Ваксберга в «Лите
ратурной газете» о зам. гене
рального прокурора Найдено
ве? Когда последний «вышел» 
на любимчика Брежнева сек
ретаря Краснодарского край
кома Медунова и поймал его, 
что называется, с поличным, то 
произошло следующее. Меду- 
нов оперативно прилетел в 
Москву, организовал вызов 
прокурора в Кремль и обру
шился с гневной речью убеж
денного «антисталиниста». 
«Устраиваешь гонения на пар
тийные кадры. Не выйдет! Это 
тебе не 37-й год!» — с лож
ным пафосом кричал он.

Крикливость и агрессив
ность — они умело маскиру
ются в условиях гла ности. 
При этом в практических своих 
делах они действуют метода
ми 37-го года: доносами по 
начальству и навешиванием по
литических ярлыков. «Стали
нист» — слово это изобрете
но именно ими.

Убежден, что именно про
тив таких вот ложных «друзей» 
гласности и демократии и на
правил свой справедливый 
гнев писатель В. Сибирев.

В. АЛЕКСЕЕВ.
ф Я не писатель и не исто

рик, а простая женщина. Про
читала статью «Только ли бо
лью прошлое помнится?..» и 
не могу быть спокойной.

Писатель пишет, что «исто
рическая правда должна быть 
полной и очищенной от лич
ностных наслоений», он жил «в 
те нелегкие времена», в его 
памяти от тех непростых лет 
остались не столько массовые 
аресты, сколько поджоги стан
ционных построек, вагонов с 
хлебом, взрывы локомоти
вов. Очень жаль, что у В. Си
бирева массовые ар-ест.ы не 
остались в памяти. А я до сих 
пор хорошо помню, как за ка
кой-нибудь анекдот, расска
занный в «Американке» за 
кружкой пива, людей увозили 
ночью и о судьбе их никто 
ничего не знал. Только и слы
шала от взрослых: того взя
ли, этого взяли.

В нашем доме жила семья 
Конюшевых. И. Р. Конюшев— 
честнейший, скромный чело
век, член партии, работал на 
руководящей работе. Был аре
стован и расстрелян как «враг 
народа». Трое малолетних де
тей были выброшены на ули
цу. Малограмотная Мария 
Прохоровна с детьми уехала 
в Новосибирск к тетке. Но 
кому нужна такая обуза? Так 
и моталась эта семья по род
ственникам. После реабилита
ции отца девочки приехали в 
Свердловск опять же к тетке, 
но вскоре им были предостав
лены квартиры. Матери и бра
та в живых уже не было. Об
разование дочери Конюшеаа 
не получили.

Сколько их, таких семей, по
страдавших от того, что их 
отцы были честными коммуни
стами? И что может быть ужас
нее уничтожения честнейших 
людей, преданных коммуни
стов?

Сейчас период перестройки. 
Человек и его судьба выхо
дят на первый план. И это 
правильно, так и должно быть 
в стране социализма. Но свое
го прошлого — не только ин
дивидуального, но и обще
го — мы забывать не долж
ны.

Н. БОЙКОВА.

(Окончание.
Начало на 1-й стр.).

мольского. И опыт сверд
ловчан, конечно же, пришел
ся кстати. Первоуральцы, к 
примеру, еще не возводят 
фундаментов под свои дома. 
Они не хотят быть нахлебни
ками у города. И поэтому от
кликнулись на призыв по
мочь в реконструкции мест
ного завода железобетонных 
изделий и конструкций. 
Эмжековцы заняты также 
прокладкой инженерных ком
муникаций к новому микро
району Первоуральска. То 
есть начали, как опытные 
фронтовики, с укрепления 
тылов, с создания базы для 
предстоящего наступления.

Побываем в Серове. Здесь 
два оргкомитета. Но если 
МЖК, созданный на механи
ческом заводе, уже зани
мается строительством до
ма, на большее, увы, не за
махиваясь, то металлурги 
собрались создать действи
тельно комплекс — не менее 
500 квартир. Правда, в спо
рах из-за земельного участ
ка, толком не разобравшись, 
молодежь метзавода упусти
ла немало драгоценного вре
мени...

В Каменске - Уральском 
ситуация не менее «весе
лая». Здешние энтузиасты 
предложили внести свою 
лепту в реставрацию памят
ников истории и архитекту
ры, ремонтировать старые 
дома, в том числе индиви
дуальные. Благо для города! 
Но тут уехал председатель 
оргкомитета МЖК. И... все

ЭКСПЕРИМЕНТ С БОРОДОЙ
распалось. Ребят никто не 
поддержал.

А чего стоит судьба пер
вого в области сельского .мо
лодежного жилкомплекса! 
Его адрес — деревня Ка
тышка, Алапаевский район. 
Специалисты «Свердловск- 
агропромпроекта» предложи
ли здесь создать МЖК... 
под одной крышей, где ' бы 
уместились и коттеджи, и 
объекты соцкультбыта, и жи
вотноводческий комплекс. 
Ребята проект завернули об
ратно. Судили—рядили по 
этому поводу в самых раз* 
ных инстанциях долго. Хоро
шо, что хоть молодежь тем 
временем не разбежалась! 
Сегодня Катышка строится, 
но помощь ей, конечно, нуж
на. Если МЖК тут выживет, 
то корешки отсюда потянут
ся в другие сельские районы 
области.

А то ведь что получает
ся? Пришлось недавно пого
ворить с первым секретарем 
Новолялинского райкома 
ВЛКСМ В. Иванниковым. 
Знает ли здешняя молодежь 
о МЖК? По словам Иван
никова, 70 процентов ново* 
лялинцев в курсе дел, даже 
согласны вступить в МЖК. 
В чем же загвоздка? Пер
вый секретарь сетует: мол, 
нет инициативы... снизу. А 
«сверху»? Агитация на бу
маге. "Недаром же Иванни
ков потом признался: «Рай
ком партии нас обязал —

МЖК придется создавать». 
Дождались-таки указки...

Движение МЖК не оста
новишь, оно стало частью 
нашей общественной жизни. 
В обкоме ВЛКСМ даже спе
циальный сектор по моло
дежным жилищным комплек
сам создали. Инструктор 
этого сектора Е. Косякина 
при встрече рассказала, что 
председатели оргкомитетов 
и идеологи МЖК два раза в 
год собираются на учебу, 
традицией стали обмен опы
том, выезды на строящиеся 
объекты. В мае 1988 года 
пройдет специальная науч
но - практическая конферен
ция, ее вопросы — разви
тие МЖК в новых условиях 
хозяйствования, взаимодей
ствие со строительными ор
ганизациями. Каждый гор
ком, райком комсомола нын
че имеет кипу необходимой 
методической литературы об 
этом молодежном движении, 
справочники. Изучайте, ана
лизируйте, внедряйте.

Как видим, однако, не все 
комсомольские органы пони
мают сегодняшнее значение 
МЖК. Сами эмжековцы го
ворят, что квартира для них 
— не главное в социальном 
эксперименте, важна идея 
самоуправления, общения, 
воспитания детей. Не спо
рим. Но свой угол — далеко 
не второстепенная вещь. Без 
этого самые заманчивые 
идеи рано или поздно могут

превратиться в формализм, 
в бумаготворчество. Поэтому 
условимся: МЖК —- это, во- 
первых, жилье для молодых 
семей. А во-вторых, один из 
вариантов решения трудней
шей проблемы.

А интересно, сколько в 
нашей области молодых се
мей, молодых ученых, рабо
чих, специалистов, нуждаю
щихся в жилье? В секторе 
МЖК обкома комсомола на 
сей счет ничего не знают. 
Уверена, не ведают об этом 
и местные органы власти.

Плохо, но к энтузиастам 
этого движения относятся 
еще частенько свысока: дес
кать, надо жилье — так 
стройте, никто не мешает. 
Но и не помогает. А МЖК— 
это не только оргкомитет, 
планы, пытливые головы и 
работящие руки. Это и слож
ные вопросы взаимоотноше
ний между предприятиями- 
пайщиками, финансы, снаб
жение, проектирование и ор
ганизация строительства. Но 
в Советах народных депута
тов, в комитетах ВЛКСМ 
еще нередко «одобряют», со
бирают справки, но... не 
спешат брать на себя допол
нительную нагрузку.

И еще. Не надо думать 
об эмжековцах как о захре
бетниках и вымогателях 
квартир. Во-первых, бойцы 
КМСО работают на реконст
рукции заводов ЖБИ, выпу
скают изделия домострое

ния, трудятся на благоуст
ройстве городов и поселков, 
прокладывают сети, монтиру
ют фундаменты и этажи до
мов... Во-вторых, по подсче
там, вклад профессиональ
ных строителей в создание 
МЖК составляет около 20 
процентов, остальное — на 
плечах молодежных отря
дов. И, наконец, по положе
нию о МЖК, будущие жи
тели комплекса должны от
работать норму — не менее 
150 процентов” трудоемкости 
усредненной квартиры. Ины
ми словами, каждый боец 
отряда не только возводит 
жилье для себя, но и строит 
полквартиры для города, для 
очередников. Разве ж это не 
выгодное, не полезнейшее 
дело?

Наверное, уже хватит 
ждать, когда молодежь в том 
или ином городе, поселке, на 
предприятии или совхозе 
проявит инициативу, скажет 
«мы —. за МЖК». Одного 
энтузиазма мало. Пора, види
мо, движению МЖК при
дать ранг солидной, област
ной программы. Пора из
жить , практику, когда каж
дый оргкомитет молодежно
го жилкомплекса, начиная 
работу, вынужден заново то
рить дорогу, повторять ошиб
ки и неудачи своих предше
ственников, опять пробивать 
идею и доказывать ее пре
имущества. словно нет у нас 
опыта МЖК-1 в Комсомоль
ском микрорайоне, словно не 
ездят к нам учиться со всей 
страны....

Е. САВИНА, 
студентка факультета 
журналистики УрГУ.

СООБЩАЮТ ••••«••••••••••••••••••••••••••••••••••

СУДЬБА ГУБЕРНАТОР»
Она характерна для афганцев, поддержавших

политику национального примирения

НА СМЕНУ!

Да, прошлое помнится и болью. И боль эта, пока в на
шем обществе существуют явления, которые могут пов
лечь за собой повторение уже знакомых нам не только 
ошибок — преступлений, не должна притупляться. Не од
ни положительные примеры носят жизнеутверждающий 
характер. Не только они обеспечивают выполнение постав
ленных перед нами задач. Наглядно убеждает в этом 
склэпывэюптаяся у нас атмосфера демократизации и глас
ности. Лишь прямой нелицеприятный разговор о негатив
ных сторонах нашей действительности и истории может 
помочь очищению общества. Процесс этот продолжается.

«Эхо». Бюоо » 
действенности
КРАСНА ИЗБА ПИРОГАМИ

Рейд под таким заголовком «На смену!» 
опубликовала 4 марта 1988 года. Рейд 
вскрыл недостатки в работе совхозных 
столовых Алапаевского района. Среди них 
плохое снабжение общепита продуктами, 
не всегда заинтересованное к ним отно
шение руководителей местных хозяйств, 
недобросовестность отдельных поваров.

На критические замечания редакция по
лучила ответ от председателя Алапаевско
го райисполкома Ю. Г. КОЗЛОВА:

«В апреле прошлого года исполком рай

онного Совета народных депутатов принял 
решение «О работе предприятий торговли 
и агропрома по развитию и дальнейшему 
совершенствованию общественного питания 
в районе до 1990 года». Утверждены кон
кретные мероприятия. Будут введены в 
строй действующих три новых столовых на 
50 посадочных мест каждая (в совхозах 
«Путиловский» и «Толмачевский», в кол
хозе имени Чапаева). Каждое хозяйство 
обязано выделить гектар земли под ово
щи, чтобы обеспечить витаминный стол 
местной столовой.

Предложено также изготовлять мелко
штучные кондитерские изделия для реали
зации их Через торговую сеть села. С 
целью повышения классности поваров на 
базе совхозных столовых дважды в год 
планируется проведение конкурсов профес
сионального мастерства».

НЕ для школы-ДЛЯ жизни
УКРАИНСКАЯ ССР. В Полтавском государ

ственном педагогическом институте, который 
окончили корифеи отечественной педагогики 
А. С. Макаренко, В. А. Сухомлинский, прово
дят новаторскую работу по воспитанию ново
го типа современного учителя. Уже более де
сяти лет проходит теоретическую и практиче
скую «о'катку» иелееая экспериментальная 
программа «Учитель» (школа — педвуз — 
шко-а'. Программа направлена на решение 
трех основных задач: ранняя педагогическая 
профориентация и специализация учащихся в 
общеобразовательных школах, начиная с 
седьмого класса; продолжение развития про
фессионального умения и педагогического

мастерства в вузе на базе учебно-воспита
тельного комплекса, в который входят дет
ский сад, профессионально-техническое учи
лище и около двух десятков средних школ 
Полтавы и области; изучение проблемы адап
тации выпускников к школьным условиям для 
дальнейшего совершенствования системы 
учебно воспитательной подготовки учителя в 
школе.

НА СНИМКЕ: урок математики с примене
нием вычислительных машин в одном из 
классов подшефной средней школы ^s 32 ве
дет студентка IV курса педагогического фа
культета Нина Литвинова.

Фотохроника ТАСС.

читатель размышляет

«ДО ДВУХ ЛЕТ
НЕ ПОЛОЖЕНО!»

Обучение в детских садах идет сейчас по новой програм
ме. В ней большое внимание уделяется музыкальному вос
питанию. И это естественно: развивать интерес детей к му
зыке необходимо с раннего детства. Мы знаем, что музыка, 
сопровождая развитие ребенка, оказывает колоссальное 
нравственное влияние на него. Американские ученые дока
зали, что ребенок, будучи в утробе матери, уже понимает 
звуки. Всем давно известна истина, что воспитание надо 
начинать с момента его рождения. Музыку любят слушать 
даже новорожденные. Но программа воспитания детей в 
детском саду почему-то предусматривает развитие музы
кальных интересов детей только с двух лет. Получается 
так, как будто до двух лет ребенок глухонемой: не слы
шит, не понимает, не чувствует.

Интерес детей к музыке, звукам появляется с момента 
рождения. Я считаю, что с этого времени и надо его разви
вать, всячески поощрять. Побуждать к подражанию, пев
ческим интонациям взрослого, к простейшим ритмическим 
движениям под музыку.

Всему этому должен учить специалист. Человек, имею
щий музыкальное образование, который бы направил по 
нужному руслу развивающиеся музыкальные способности 
ребенка.

В новой программе воспитания и обучения детей наме
чен довольно-таки большой раздел по музыкальному вос
питанию детей ясельного возраста. Но она не оплачивается 
музыкальному работнику в детском саду, а потому и не 
проводится. А ведь для малышей пишут композиторы. В 
программе названы: Е. Тиличеева, В. Агафонников, М. Ра- 
ухверг, Ан. Александрова и другие. Есть ряд детских по
этов: А. Барто, Т. Бабаджан, О. Высотская и другие. Но та
кие пьески, как «Полянка», «Колыбельная» и многое дру
гое, что намечено программой, дети так и не слышали за 
год и не пели. Не выполняли музыкально-ритмических 
движений.

Естественно, возникает вопрос: для кого написано в кни
ге все это, если музыкальному руководителю в детском 
комбинате эта работа не оплачивается и, как объясняют 
работники отдела труда и зарплаты, не положено ее опла
чивать?

У нас 16 детских садов на заводе Уралхиммаш и нигде не 
проводятся занятия с детьми до двух лет. А ведь музыка — 
не только пение и танцы — это воспитание души, воспита
ние чувств. Н. ОЛЕЙНИКОВА,

воспитатель детского сада.

С Абдулой Мухаммадом 
Каримом, губернатором Кан
дагара, я познакомился во 
время недавней поездки в 
этот южный афганский го
род, разоренный многолет
ней братоубийственной вой
ной. Показывая мне город, 
многие здания которого ле
жат в руинах, этот уже не
молодой, худощавый, седой 
человек горестно говорит: 
«Война затронула в Канда
гаре практически каждую 
семью».

Дом губернатора располо- 
жен^на одной из тихих уло- 
чек’в центре Кандагара. Аб
дула Мухаммад Карим 
встретил меня у самых во
рот, проводил в большую 
комнату, устланную ковра
ми. В углу комнаты стоит 
небольшая тумбочка, на ней 
фотографии членов семьи 
Абдулы Мухаммада Кари
ма — У него пятеро сыно
вей, две дочери, два внука. 
Внуки крутятся тут же, око
ло деда.

— Их отец, мой старший 
сын Рахим, Погиб меньше го
да назад. Он был лейтенан
том афганской армии. А не
сколько месяцев назад во 
время обстрела центра го
рода формированием ислам
ской военной оппозиции по
гиб и мой 15-летний сын.

— На пост губернатора,— 
говорит он, — меня назна
чили летом 1987 года. Имен
но в это время, через не
сколько месяцев после про
возглашения Кабулом курса 
на национальное примире
ние, в нашей стране нача
лось создание широкой коа
лиции, объединившей в сво
их рядах людей, движимых 
стремлением восстановить 
мир на нашей земле. Это 
очень трудно. За годы бра
тоубийственной войны, на
чавшейся в Афганистане 
вскоре после апрельской ре
волюции, между враждую
щими сторонами образова
лась пропасть. которая с 
каждым месяцем станови
лась все глубже и глубже. 
И мост через нее могут и 
должны Перекинуть те, кто 
не принимал участия в этой 
борьбе, — люди, занимав
шие все это время нейтраль

ную позицию. Так что на
стала и моя очередь помочь 
стране. — грустно улыбает
ся Абдула Мухаммад Ка
рим. — Нам нужен мир се
годня, сейчас, чтобы вот эти 
мальчишки больше не слы
шали взрывов, не видели 
страданий родных и близких. 
Только за эти годы я похо
ронил 14 человек — 2 сы
новей и 12 родственников. И 
так практически в каждой 
кандагарской семье. По
смотрите на наши кладби
ща — они уже вплотную 
подходят к городу, каждый 
день там появляются новые 
могилы, потому что война в 
Кандагаре не утихает ни на 
день.

— В конце 60-х и начале 
70-х годов я представлял 
Кандагар в афганском пар
ламенте при короле Захир 
Шахе, — продолжает свой 
рассказ Абдула Мухаммад 
Карим. — Но после сверже
ния короля я отошел от по
литики. Занялся торговлей. 
После апрельской револю
ции жизнь круто измени
лась. Мою оптовую торговлю 
зерном, мукой запретили, а 
после прихода к власти ре
жима Амина меня аресто
вали и продержали в тюрь
ме вплоть до января 1980 
года. Много тогда людей по
страдало — возможно, имен
но поэтому многие афганцы 
тогда отказались признать 
ту власть. Она ведь не толь
ко уважала частную собст
венность, но и оскорбляла 
чувства верующих, подни
мая красные флаги над ме
четями. Такое складывалось 
впечатление, что делалось 
это для того, чтобы ском
прометировать в глазах аф
ганцев идею социальной ре
волюции — революции, ко
торую народ в большинстве 
своем принял и поддержал 
в 1978 году.

— После свержения режи
ма Амина, — рассказывает 
дальше мой гостеприимный 
хозяин, — многие афганцы 
отказались сотрудничать с 
НДПА. Раскол ”этот затро
нул и мою семью — два мо
их брата и их сыновья ушли 
Ei Пакистан и присоедини

лись к. исламской оппози
ции. Недавно я узнал, что 
погиб один из моих племян
ников. Поэтому, понимаете, 
я не мог не поддержать идею 
национального примирения, ■ 
с которой выступила НДПА 
в начале 1987 года. Имен
но национальное примире
ние, способность забыть 
прошлые обиды даст нам 
возможность не только вос
становить мир в стране, но 
и помирить отца с сыном, 
брата с братом. Именно по
этому я и принял предложе
ние НДПА занять пост гу
бернатора Кандагара.

...Моя встреча с губерна
тором Кандагара подошла к 
концу. Я прощаюсь с этим 
человеком, столько пережив
шим за эти годы, но сохра
нившим веру в добро, в спо
собность людей забыть оби
ды прошлого, сделать шаг 
навстречу друг другу во имя 
общего блага. Это подтверж
дает и вся его деятельность 
на посту губернатора. Как 
мне рассказывали в провин
циальной комиссии по на- 
циональкому примирению, 
Абдула Мухаммад Карим— 
один из самых активных 
сторонников национального 
примирения.

В провинции он встреча
ется с людьми, придержи
вающимися порой самых 
противоположных политиче
ских взглядов, беседует с 
ними, стремится убедить их 
в том, что национальному 
примирению не должно быть 
альтернативы. Именно при 
его непосредственном уча
стии проведены выборы в 
местные органы власти поч
ти в 400 кишлаках — в них 
приняли участие и предста
вители исламской оппози
ции, а почти 200 кишлаков 
подписали с государственной 
властью, т. е. с кандагарским 
губернатором, соглашения, 
в соответствии с которыми 
они прекратили борьбу про
тив государства. Люди верят 
Абдуле Мухаммаду Кариму, 
знают, что он поймет их, 
знают, что и его коснулось 
все то. что пережил Афга
нистан за эти трудные годы.

Б. ГАН, 
соб. корр. АПН.

Кандагар — Кабул.

Па оккупированных арабских территориях продолжается 
всеобщая забастовка коренного населения. Во многих горо
дах и населенных пунктах прошли манифестации арабов и па
лестинцев. Участники демонстраций выступили против навя
зываемого американской администрацией плана ближневос
точного урегулирования, заявили о своей решимости продол
жать борьбу против израильской оккупации.

Власти Тель-Авива вновь прибегли к террору и репресси
ям, чтобы сбить накал выступлений арабов.

НА СНИМКЕ : израильский каратель арестовывает палес
тинского юношу в Рамаллахе. Телефото АП—ТАСС.

® Чего хотят молодеж
ные объединения!

® Что не могут из то
го, что хотят!

® Какой есть опыт у 
молодежных инициатив!

@ Что мешает этому 
опыту!

Бот вопросы, на которые так 
или иначе пытались найти от
вет участники обсуждения, по
священного проблемам моло
дежной культуры, ее иллюзиям 
и реальностям, на недавнем за
седании городской «Дискусси
онной трибуны». Может быть, 
и вам есть что сказать по это
му поводу? Диалог между 
взрослыми «детьми» и молоды
ми «отцами» только начинается. 
Помогите его формированию 
своим участием.

ЧЕРЕЗ весь зал пробежал 
к микрофону сердитый 

молодой человек и, назвав
шись Андреем, выпалил:

— Вот вы тут разговаривае
те о молодежи, а посмотрите 
вокруг — где она, моло
дежь? Ей скучно вас слу
шать!..

Действительно, в тот вечер 
во Дворце культуры железно
дорожников юных лиц в зале 
— на беглый взгляд — было 
не так много. Но в свои моло
дые годы мы йыглядим все 
же по-разному, поэтому лучше 
довериться не поверхностно
му «поголовному» осмотру, а 
блицопросу, проведенному 
социологами: средний возраст 
собравшихся — 33,7. Люди, 
достаточно молодые (во вся
ком случае, еще не успевшие 
забыть, каково им было в 17— 
20 лет) и вполне взрослые, 
чтобы понимать, как важно 
аргументировать свою точку 
зрения, дополнять личные на
блюдения конкретными пред
ложениями.

Расхожее определение мо
лодежи — зеркало общест
венной жизни. Очень часто 
возмущение «не такой» моло
дежью сводится к утешитель
ному для самих возмущаю
щихся выводу о кривизне это
го зеркала, «искажающего» 
нашу действительность и наши 
идеалы. У молодых еще отсут
ствует «социальный иммуни

тет» к ударам судьбы, к не
справедливости. Молодежная 
культура, включающая в себя 
и художественное творчество, 
выражает острое чувство не
довольства существующими в 
реальности искажениями со
циализма. Резко реагирует на 
привычные для многих стар
ших анахроничные социальные 
стереотипы и ритуалы.

. Сине-зеленый день встал 
там, где прошла гроза. 
Какой изумительный 

праздник, 
но в нем явно не хватает

нас.
Тебе тан трудно решиться, 
ты привык 
взвешивать «против», 

взвешивать «за». 
Пойми: 
я даю тебе шанс 
быть живым’*
Реакция молодых нередко 

оценивается как нигилистиче
ская, но именно эту реакцию 
свежего взгляда нельзя игно
рировать в процессе перест
ройки общественной жизни. 
Помочь не утратить остроты 
взора, непримиримости к не
достаткам и обрести позитив
ную, созидательную направ- 
* «Мое поколение» — группа 
«Алиса».

ленность самовыражения — 
это звенья одной задачи. Ус
ловие ее решения — объеди
нение, конструктивный диалог 
молодых по возрасту и моло
дых умом и сердцем.

Эта дискуссия давно зрела, 
ждала своего часа. И была за
думана советом «Дискуссион
ной трибуны», заинтересован
ными активистами молодеж
ных объединений — как по
пытка общими усилиями, си
лой общественного мнения 
сломать крепкую, как показал 
опыт, стену на пути инициа
тивы, преодолеть полосу от
чуждения между объединения
ми и культурными организа
циями.

Для собравшихся было, по
жалуй, неожиданностью, что 
во вступительном слове пред
седатель совета «ДТ» Г. Э. 
Бурбулис сразу обозначил в 
виде вопросов предваритель
ные выводы — как исходные 
посылки будущего разговора. 
Справедливо ли утверждать, 
что нет проблем молодежи, а 
есть проблемы общества, вы

ясняющего свою ближайшую 
перспективу в позиции и дея
тельности молодежи? Верно 
ли утверждение, что ни моло
дежь, ни взрослые не готовы 
сегодня к содержательному, 
социально значимому диало- 
гу?..

На этот раз совет «ДТ» ре
шил обойтись без группы эк
спертов, так как «сегодня нет 
людей, способных определять 
молодежную проблему одно- 
значно». Такая жесткая, заос
тренная постановка вопросов 
была нацелена на активную 
совместную работу зала и 
прямо призывала к выяснению 
позиций, к возможному спору. 

_ АА Ы ВСЕ проживаем 
свою жизнь как тире 

между датой рождения и да
той смерти, и мысль о смерти 
заставляет челозека торопить
ся оставить память о себе, за
ставляет планировать свою 
жизнь. Молодые в 13—20 лет 
не думают о смерти, для них 
нет идеалов за пределами фи
зической жизни, они живут 
одним днем, — говорил сот
рудник СИНХа, социолог В. И.

Коркунов.
И тут же — реплика из зала:
— Мне девятнадцать лет, и я 

не думаю о смерти. Но я це
ню ьремя и составил план 
своей жизни на десять лет впе
ред...

— Вот утверждают — нет 
молодежных проблем, а есть 
проблемы общества, наибо
лее выпукло отразившиеся в 
жизни молодых. Ну, а чьи, 
как не молодежные, пробле
мы общежитий, детских садов, 
выбора профессии, свободно
го времени, самоутверждения, 
наконец? — в свою очередь 
задал вопрос студент Игорь 
Сорокин.

А первый оратор продол
жал, не вникая в реплики, 
свои мысли, о слабом пони
мании молодежью идеалов, 
целей будущего, о деформа
ции у нее социальных ориен
тиров, ограничение их «карье
рой, ученой степенью, разря
дом и тарифом».

Заведующий кафедрой на
учного коммунизма УПИ Ю. Р. 
Вишневский возразил:

— Не вина молодых в от
сутствии идеалов. Слишком

ДЕВОЧКА ИЗ ДЕТСКОГО ДОМА
Жертвами бандитов из УНИТА стали

полтора миллиона ангольцев
10-летняя Ирена никогда не 

видела своих родителей. Она 
знает только, что их убили 
квача — так в провинции Бие 
называют бандитов из ма
рионеточной группировки 
УНИТА, которых готовят, во
оружают и засылают в На
родную Республику Ангола 
спецслужбы США и расистской 
ЮАР. Девочка — одна из 487 
обитателей детского дома в 
городе Куито, административ
ном центре Бие.

Ирену привезли к нам годо
валым ребенком, рассказал 
группе иностранных журнали
стов, посетивших Куито, про
винциальный делегат госсек- 
ретариата по социальным воп
росам Педру Силока. Ее по
добрали бойцы Народных во
оруженных сил освобождения 
Анголы в одной из деревень.

сожженных террористами. Из 
всех жителей уцелела только 
она.

Этот детский дом, назван
ный «Давайте играть», создан 
государством в 1978 году. В 
нем живут дети от грудного 
возраста до 14 лет, которых 
привозят туда со всех концов 
провинции. У большинства, 
как и у Ирены, родителей 
убили бандиты, сообщил П. Си
лока. Воспитатели стараются 
окружить маленьких подопеч
ных заботой и лаской, заста
вить их забыть о пережитом 
горе, заменить им отцов и 
матерей. Сотрудники старают
ся разыскать родственников 
ребят, помогают трудоустро
иться тем, кто покидает стены 
дома. Со дня основания через 
него прошли уже около 4 ты-, 
сяч детей, а всего в провин

ции действуют пять таких при
ютов.

Бие — один из районов Ан
голы, где сейчас наиболее ак
тивно орудуют банды УНИТА. 
По приказу своих хозяев из 
Претории террористы, кото
рых в ЮАР и на Западе име
нуют не иначе как «борцами 
за свободу ангольского наро
да», творят расправы над 
мирным населением, вырезают 
целые деревни, минируют до
роги, совершают диверсии на 
важных промышленных объ
ектах. В результате их под
рывных вылазок только в Бие 
остались сиротами тысячи 
детей. А в целом за 12 лет 
независимости НРА от рук 
южноафриканских агрессоров 
и их марионеток пострадали 
более полутора миллионов ан
гольских граждан.

А. КОРЗУН, 
корр. ТАСС.

Луанда.

«ПУШКИНА ЛЮБЯТ 
АМЕРИКАНЦЫ»

СССР — США: диалог молодежи
В марте Московский универ

ситет принимал зарубежных 
гостей. Это четвертый визит 
американских представителей 
по программе прямых обме
нов между Йэльским универ
ситетом и МГУ. Контакты меж
ду ними существуют с 1985 
года. На этот раз делегация 
была более представитель
ной — помимо двух препода
вателей, в нее вошли 12 сту
дентов и аспирантка.

— Более 300 Юношей и де
вушек откликнулись на пред- 

ч поженив поехать в Москву. 
Решили устроить конкурс, а 
заодно и узнать, чем вызван 
такой интерес у молодежи к 
России, — сказал руководи
тель делегации, профессор 
русской истории Пол Бушко- 
вич. — Результаты самые раз
нообразные Одни хотят по
ближе познакомиться с жиз
нью советского общества, 
других привлекла возмож
ность попрактиковаться в рус

ском языке, третьих интересу
ют история, литература, куль
тура вашей страны.

Студенты охотно делились 
мыслями о собственной стра
не, о поездке в СССР.

— Я не всегда верю тому, 
что пишут и сообщают наши 
средства массовой информа
ции в Советском Союзе,—ска
зал студент физического фа
культета Джеймс Локман. — 
Прочитать вашу прессу не 
всегда удается. «Правда» и 
«Московские новости» пользу
ются большой популярностью 
среди американцев, и купить 
их трудно. Я рад возможности 
видеть все своими глазами.

— А не является ли рост 
интереса к СССР просто мо
дой?

— Не думаю. Интерес к 
вашей стране существовал 
всегда. Раньше он был связан 
с вопросами милитаризации. 
Сейчас — с перестройкой.

Многие американцы боятся 
Советского Союза, обладаю
щего огромным военным по
тенциалом. Боятся — и по
этому изучают. Это хорошо— 
раз изучают, значит, разберут
ся, кто за что борется. Сейчас 
американская пропаганда не 
отражает реальных настрое
ний рядовых американцев, 
мнение о вашем обществе ме
няется.

— Нас спрашивают, как мы 
относимся к программе 
СОИ, — продолжил разговор 
Пол Бушкович. — Есть еще 
люди, которые опасаются Со
ветского Союза. Когда им го
ворят, что СОИ может стать 
«железной крышей», от кото
рой отскочат все советские 
ракеты, они приветствуют эту 
программу. Но когда объяс
няешь, что «крыша» будет 
прикрывать склады американ
ского оружия и защищать не 
людей, а американские бом
бы, они возмущаются про
граммой СОИ и протестуют 
против нее.

— Джеймс, вы посетили те
атр-студию на Юго-Западе. 
Сравните его со своим Йэль
ским студенческим театром.

— Постановки схожи тема
тикой, идеями, — говорит он. 
— У нас студенческий театр— 
это специальное факультатив
ное отделение университета. 
Есть у нас и режиссерская 
группа. За время учебы я сы
грал 14 ролей. Сейчас среди 
молодежи в Америке интерес 
к профессиональному театру 
падает. Она охотнее идет в 
студенческие театры. Чтобы 
попасть в театр на Бродвее, 
нужно иметь 45 долларов, а 
в студенческом театре билет 
стоит доллар. В год мы ста
вим 4—5 спектаклей. Это юмо
ристические, музыкальные, 
драматические пьесы.

Многие студенты в нашей 
стране подрабатывают вече
рами,—продолжает Джеймс. — 
Я даю частные уроки, а ле
том работаю дома. Мой 
отец — плотник, и я помогаю 
ему.

Мы были в гостях у сту
дентов разных факультетов. 
Ребята с химфака рассказали 
нам, как они проводят пра
здник «День химика». Здоро
во, что студенты вместе от
мечают праздник. У нас тоже 
есть много традиционных тор
жеств. например «День драко
на». Праздник проводится вес

ной — и только в нашем уни
верситете. Участвуют в нем 
буквально все. Ребята делают 
большого дракона, делятся на 
две группы. Первая перекры
вает все входы в универси
тет, а задача второй — про
биться через этот заслон. По
беждают сила и дружба.

— Я занимаюсь русской ис
торией XVIII века, — сказала 
Карла Шмидт, аспирантка ис
торического факультета. — 
Изучаю Кремль, церкви. По
ездка в Москву расширила 
мои познания. Люблю русскую 
литературу, с удовольствием 
читаю Чехова, Карамзина, Ра
дищева и, конечно, Пушкина.

— О, Пушкина знают и лю
бят многие американцы, — 
говорит третьекурсник Джон 
Дадарио.

— Сейчас мы обсуждаем 
вопросы, решение которых 
‘позволит расширить молодеж
ные связи, — сказал' предста
витель Совета по обмену 
гражданами Роберт Сеттер- 
филд. — 10 университетов с 
американской и советской сто
рон высказали желание уча
ствовать в программе прямых 
обменов. Надеюсь, скоро юно
ши и девушки смогут встре
чаться, дискутировать и обме
ниваться информацией чаще.

М. БАСКАКОВА. 
(ТАСС).

Министр иностранных дел 
Республики Афганистан Аб
дул Вакиль выступил в поне
дельник по афганскому теле
видению и радио. Он" расска
зал об истории афгано-пакис
танских переговоров- в Женеве 
через личного представителя 
Генерального секретаря ООН, 
о трудностях, которые приш
лось преодолеть на'пути к 
подписанию соглашений..

Трудно предположить, ска
зал Абдул Вакиль, что после 
успешного завершения пере
говоров за одну ночь опустят-

в несколько, 
строк

ся дула винтовок. Нельзя так
же сказать, что не найдется 
людей, отвергающих подпи
санные документы. Но мы 
вернулись на родину со спо
койным сердцем, потому что 
ни одна буква, ни одно слово 
подписанного «пакета» согла
шений не идет в разрез с ин

тересами- нашей родины, не 
нарушает территориальной 
целостности страны. Важно и 
то, что соглашения пользуют
ся поддержкой атганского на
рода. мирового общественного 
мнения, исламских и непри- 
соединившихся стран. А тот 
факт, что руководители «Аль
янса семи» отвергают эти со
глашения, свидетельствует о 
том, что они в принципе не 
хотят ни мира, ни вывода со
ветских войск, ни окончания 
страданий афганского народа.

(ТАСС).

В Женеве открылась третья национальная выставка велоси
педов. В работе выставки принимают участие 113 фирм из 
21 страны мира.

НА СНИМКЕ: эта «всепогодная» модель представлена одним 
из швейцарских энтузиастов. Ее вес, несмотря на внешнюю 
«солидность», всего 25 килограммов. Фото Кейстон—ТАСС.

№№

долго мы предлагали им в 
качестве идеала скррое пост
роение коммунизма, а когда 
поняли, что не выйдет, сказа
ли: «Вы уже в развитом со
циализме»... Почему же теперь 
в каждом не укладывающем
ся в наши стереотипы мнении 
и поступке молодого челове
ка мы склонны видеть «уход 
от социализма»?

Ведущий дискуссии, доцент 
Уральского университета Л. А. 
Закс, выявляя направление 
разговора, заметил, что про
блемы молодежи — конечно, 
реальность. Ведь для прихо
дящего в м.ир молодого чело
века этот мир всегда уже 
устарел, и человек формиру
ется, изменяя «готовый» мир.

Дальнейший ход дис
куссии, закрутившейся 

вокруг вопросов «кого считать 
молодым?» и «что такое мо
лодежь?», был интересен, по
жалуй, только в информатив
ном плане. Среди критериев 
«молодежности» были названы 
и состояние духа, и биологи
ческие границы, и социальная 
зрелость, и экономическая не
стабильность, и поиски сеоя в 
духовной сфере, и способ
ность перестраиваться и слы
шать Других. Но, думается, 
подлинный смысл этих споров 
остался за бортом рассуж
дений. Состоял же он имен
но в размышлении о реаль
ном положении молодого 
человека, вступающего в жиз
ненный поток. И без мнения 
таких людей, ищущих себя в 
поступках, разговор остался 
все-таки умозрительным. Но 
декану исторического факуль
тета УрГУ, председателю прав
ления Свердловского отделе
ния Советского фонда куль
туры Ю. С. Кирьякову удалось 
переломить этот холостой ход 
дискуссии.

— Вопрос о молодежной 
культуре возникает потому, — 
сказал он, — что из четырех 
сотен городских неформаль
ных объединений подавляю
щее большинство — это объе
динения молодых, которые 
вчера еще не имели ни голо

са, ни места, а сегодня реа
лизуют право на творчество, 
несмотря на различные пре
поны. Единственная проблема, 
которую мы сможем здесь 
решить, — проблема реализа
ции этого права.

Действительно, как сделать 
так, чтобы каждый человек 
получил возможность сам тво
рить и иметь оценку общест
ва своему творчеству? Как 
установить взаимодействие 
между организациями, имею
щими официальный статус уч
реждения культуры, и тем, 
кто стремится стать творцом?

Из выступлений в дискуссии 
многих активистов неформаль
ных творческих групп, будь 
то «Сурикова, 31» или «Вер
нисаж», проступал сложный, 
выстраданный опыт этих ас
социаций творческих лично
стей, пытающихся пробить сте
ну непонимания.

В дискуссии* постоянно обо
значался символ этой бюро
кратической стены, сквозь ко
торую нужно пробиться. За
меститель директора фонда 
молодежных инициатив при 
Чкаловском райкоме ВЛКСМ 
Вячеслав Шэдыев говорил о 
том, что возникающая инициа
тива сталкивается с устарев
шими нормативами, сметами, 
ставками, мешающими полу
чить средства, без которых 
инициатива погибнет. Да, в 
сегодняшней ситуации соци
альное творчество молодежи 
невозможно без преобразова
ния застывших экономических 
структур. Любая идея для 
воплощения нуждается в сре
дствах.

В разговоре обозначились 
разные подходы к решению 
проблем. «Больной вопрос на
ших объединений, — сказал 
Игорь Шуров, представлявший 
художественное объединение 
«Сурикова, 31», — это поме
щение. Предоставленный зал 
в Музее изобразительных ис
кусств на Воеводина, 4 не 
устраивает нас».

А вот художественное объе
динение «Вернисаж», как ста
ло ясно из выступления его

представителя Николая Голь- 
дера, арендовавшее помеще
ния в городе и организовав
шее передвижную обменную 
выставку по городам Урала, 
намерено расширять эту дея
тельность. Ни дня без вы
ставки — такое у них стрем
ление.

— Мы не надеемся просто 
так получить выставочный зал, 
а будем строить его сами, 
заработав необходимые сред
ства передвижными экспози
циями, выставками-продажами.

НЕ мешайте творчеству, и 
тогда оно возникнет!», 

«Дайте помещение, и мы нач
нем творить», — прозвучало в 
нескольких выступлениях. Но 
всегда ли это желание, требо
вание даже, обеспечено силь
ной внутренней инициативой?

Другой поворот проблемы 
выявился в выступлении Анд
рея Абола, представлявшего 
отдел выставок центра НТТМ 
при Свердловском горкоме 
ВЛКСМ.

— Пробив кое-как щели в 
стене непонимания и равно
душия, мы попадаем в клещи 
бюрократической системы бу
мажной отчетности. У нас уже 
проходят выставки, решен воп
рос с финансированием и рас
продажей произведений, но 
мы не застрахованы от непред
сказуемых действий должност
ных лиц.

Проблема социальной защи
ты молодежной инициативы 
заинтересовала многих. В вы
ступлениях участников дискус
сии фокусировалась мысль о 
необходимости создания свое
образного центра творческих 
инициатив, который мог бы ко
ординировать действия разно
образных объединений, инфор
мировать и помогать в реше
нии всей суммы вопросов.

Руководитель ансамбля поли
тической песни ДК Уралмаша 
Владимир Теплое рассказал 
о подобном молодежном цент
ре в Берлине, соединившем 
под своей крышей художни- 
•нов, музыкантов и литерато
ров, самостоятельно организую
щих свою деятельность.

Заведующий отделом культу
ры горисполкома В. Н. Олюнин 
поддержал эту идею и пообе
щал выделить одну «ставку» 
для такого центра. Он подчерк
нул, что только совместными 
действиями комсомола, научно- 
методического центра област
ного управления культуры и 
Фонда культуры может быть 
создана такая организация, ко
ординирующая общие усилия 
тех, кто занимается пробле
мами молодежной культуры.

Да, центру, если он родит
ся, не грозит праздность. Ведь 
на, дискуссии прозвучала 
только часть проблем творче
ской молодежи, среди кото
рых и заботы недавно создан
ного литературного объедине
ния — о нем рассказал Анд
рей Козлов, и проблемы мо
лодых дизайнеров, интересы 
которых представлял студент 
САИ Игорь Гладких.

Кстати, последний вопрос, 
похоже, уже близок к реше
нию. Председатель Свердлов
ского отделения Фонда куль
туры Ю. С. Кирьяков пригла
сил к сотрудничеству таких 
художников, способных про
фессионально заняться офор
млением интерьеров, рестав
рацией, и предложил создать 
кооператив, обещал поддерж
ку Фонда культуры.

Ю. С. Кирьяков обратился 
к участникам дискуссии за 
поддержкой в вопросе о пере
даче здания Дворца пионеров 
под «свердловский Эрмитаж», 
дома облоно — под музей 
камнерезного искусства или 
Дом народного творчества, до
ма Митенкова — под музей 
уральской фотографии, а особ
няка по Сакко и Ванцетти, 23, 
в котором сейчас разме
щается управление треста 
«Уралтеплоизоляция», — для 
творческих коллективов вечер
ней художественной школы. 
Все эти здания—памятники ар
хитектуры, и, конечно, логич

Калейдоскоп

СИГАРЕТА ВНЕ ЗАКОНА
Нелегкие дни настали для 

эфиопских любителей табака. 
В соответствии с опублико
ванным постановлением мини
стерства здравоохранения, от
ныне запрещено курить на 
рабочих местах, а также в по
ликлиниках, общежитиях, ста
диона^ и спортзалах. Сигаре
та также поставлена сне за
кона в музеях и библиотеках, 
в общественном транспорте и 
на вокзалах. Запрещена лю
бая реклама табачных изде
лий.

Правительственное учреж
дения, общественные органи
зации, кооперативы и отдель
ные граждане должны сле
дить за выполнением поста
новления. разъяснять всем, 
какой вред курение наносит 
здоровью, говорится в доку
менте.

но, чтобы в них разместились 
учреждения культуры.

Эти предложения были 
встречены одобрительными 
аплодисментами. А руководи
тель лекторской группы 
Свердловского горкома КПСС, 
член совета «ДТ» В. В. Сарта- 
ков предложил составить кол
лективное письмо, попросить 
поддержки у молодых депу
татов Свердловского горис
полкома.

В АДРЕС комсомольских 
лидеров на дискуссии 

часто раздавались серьезные 
упреки. И надо отметить сме
лый шаг первого секретаря 
Свердловского горкома
ВЛКСМ Владимира Цыпленко
ва, вступившего в полемику. 
Задуманные и осуществляемые 
комсомолом акции — вторая 
очередь мемориала «Комму
нары», центр научно - техни
ческого творчества молодежи, 
строительство зоопарка, дет
ского игрового центра, заго
родной дачи для детского до
ма — бесспорно, нужные де
ла, и здесь без помощи мно
гих молодых рук не обойтись. 
Только решением конкрет
ных дел можно поднять авто
ритет комсомола.

Но вот на вопрос: «Какова 
позиция комсомола по отно
шению к человеку, который 
рвется реализовать свою вы
страданную инициативу?» — 
ясного ответа не последовало. 
Видимо, пока еще не сложи
лась система отношений коми
тетов ВЛКСМ с инициаторами. 
Сама дискуссия обнаружила 
такие проблемы, где уча
стие руководителей город
ского комсомола необходимо.

И все-таки, несмотря на 
важность обсужденных вопро
сов, осталось чувство неудов
летворенности разговором. 
Причину этого точно подме
тил В. Теплое: «Молодые под
дались настрою взрослых рас
смотреть проблемы молодежи. 
И говорили языком взрослых,

БИБЛИИ СО ВСЕГО СВЕТА
Около 200 редчайших изда

ний Библии представлены на 
гыставке, открывшейся в 
Дрездене. На ней экспониру
ются выпущенные в течение 
450 лет книги, в том числе 
антикварные немецкие и за
рубежные издания. Наиболь
ший интерес посетителей и 
специалистов вызывают вы
полненные на папирусе вет
хозаветные тексты, сохранив
шиеся фрагменты писания, да
тируемые примерно VII ве
ном до нашей эры, * издания 
средних веков и Библия, ко
торую в 1567 году отпечатал 
Ганс Луфт — сподвижник ре
форматора Мартина Лютера. 
В экспозиции представлены 
библии из Китая, стенографи-г 
ческие и специальные изда
ния для слепых.

Один из разделов выставки 
посвящен рукописям, возраст 
которых оценивается специ
алистами в 3 тысячелетия. 
Они были обнаружены в 
1947—1956 годах в пещерах в

Израиле. Эти интересные на
ходки, содержащие около 750 
фрагментов ветхозаветных 
текстов, экспертам удалось 
расшифровать пока только 
наполовину.

НЕПРИХОТЛИВЫЙ

КОМПЬЮТЕР
Основным экспонатом вы

ставки электронной техники 
«Инфор-Экспо» стал компью
тер, полностью изготовленный 
в Камеруне. Первая отечествен
ная ЭВМ «Рамзес» отличается 
от своих зарубежных прототи
пов конструктивными новше
ствами, позволяющими ис
пользовать ее в условиях жар
кого африканского климата. 
Неприхотливость этой маши
ны облегчает решение постав
ленной правительством зада
чи постепенной компьютери
зации производства и учебно
го процесса в Камеруне.

оценивали себя словами и гла
зами взрослых».

Но вспомним призыв, кото
рый звучит в песне-манифе
сте той самой молодежной 
культуры:

Мое поколение, ответь:
Слышно ли меня?
Слышно ли меня?
Я здесь!

В зале же слышны были 
лишь редкие голоса молоде
жи, чей стойкий образ возни
кает всякий раз при упомина
нии этого слова, молодежи 
резкой и бескомпромиссной.

Драматичность ситуации за
острила искусствовед М. К. 
Браславская:

— Молодежь не ценит 
опыта старшего поколения, 
если взрослые с презрением 
относятся к интересам моло
дежи. Сегодня происходит 
так, что старшее поколение 
хочет узнать, какие проблемы 
решает молодежь, а не моло
дежь размышляет о своих 
проблемах.

Но результаты дискуссии не 
мгновенны. И первый раз
говор с посылом «хочу уз
нать» небесполезен для фор
мирования диалога между мо
лодыми «отцами» и взрослы
ми «детьми». Для того, чтобы 
между обществом и его «зер
калом» не было непроницае
мой стены.

— Мы — ваши дети! У вас 
опыт и власть, и вы должны 
сделать так, чтобы нам с вами 
было интересно. Как вы бу
дете делать перестройку, если 
у вас нв будет союзников 
среди молодежи?!

Быть может, с чьей-то 
«взрослой» точки зрения этот 
эмоциональный всплеск, про
звучавший в финале дискус
сии, наивен, но он должен 
быть услышан.

А. ГАГАРИН, 
преподаватель философии 

Уральского университета, 
член совета «ДТ».

Свердловск.

Ровенская тема. В процес
се решения белая фигура и 
одноименная черная меня
ются местами.

№ 30. Зулейха ЭЙВАЗОВА.
1983 г.

Отдел ведет 
П. СТЕПАНОВ

ДВЕ ТЕМЫ
Число шахматных компо

зиторов и опытных решате
лей исчисляется тысячами. 
Но среди них совсем мало 
женщин. Кто же из них 
сейчас идет впереди, кто до
бился наибольшего успеха?

Сегодня в мире завидную 
работоспособность и творче
скую активность проявляют 
советские проблемистки На
дежда Леонтьева (Ровно) и 
Зулейха Эйвазова (Баку). 
Леонтьева — неизменная 
участница самых раз: ых кон
курсов, чёмпионатов СССР и 
командных первенств мира. 
Ею опубликовано ‘около 300 
произведений, получено мно
го наград. У Эйвазовой за
дач пока меньше, но она — 
автор книги «Королевы шах
матной композиции» (Ба
ку, .1986 г.). Обе эти шах
матистки открыли новые за
данные темы.

№ 29.
Надежда ЛЕОНТЬЕВА.

1970 г.

Мат в три хода.

(2 очка).

Мат в два хода. 
(1 очко).

«Дамская» тема. Игра 
ладьи и слона на пункт пе
ресечения линии их дейст
вия вызывает взаимное пе
рекрытие этих фигур (ослаб
ляющий момент). Возникает 
необходимость играть на 
этом поле ферзем (коррек
ция), который объединяет 
в себе свойства обеих ука
занных фигур. Тема пост
роена на базе перекрытий 
Новотного, но может быть 
использована и в других те
мах с пунктом пересечения.

В ЭТОМ ГОДУ
4- 75 лет тому назад ро

дилась Елизавета Быкова, 
третья чемпионка мира по 
шахматам (1953—1956 и 
1958—1962 гг.). Кстати, в 
1968 г. (в 20 лет!) Елиза
вета Ивановна возглавляла 
жюри международного жен
ского конкурса, который 
проводила наша газета.

+ 70 лет исполняется 
Вере Тихомировой, члену ре
дакционной коллегии ««урча
ла «64» — ШО». Вера Ни
колаевна — четырехкратная 
чемпионка РСФСР. 13 раз 
участвовала в первенствах 
страны.
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НА СМЕНУ!

«ЮНОСТЬ»
И ЭКСПЕРИМЕНТ

Попытку сделать смотр- 
конкурс творческих коллек
тивов «Юность комсомоль
ская моя» привлекательным 
и интересным для молодежи 
предприняли Верх-Исетский 
и Октябрьский райкомы ком
сомола Свердловска. Они 
объединились и провели пер
вый межрайонный конкурс. 
Эксперимент удался, хотя 
оргкомитету пришлось прео
долеть немало трудностей в 
проведении этого музыкаль
ного фестиваля.

Первый день конкурсного 
прослушивания назвал лау
реатов. Среди ансамблей пер
венствовали верхисетцы, а 
среди «роке)Х>в» — предста
вители Октябрьского района. 
Диплом I степени жю^и при
судило рок-группе «Среда 
обитания» из ДК имени 
Ю. Гагарина, руководитель 
Сергей Овчинников. Ярко и 
артистично выступил солист 
этой группы Валерий Моргу
нов. Однако ребятам пред
стоит поработать еще над 
текстами своих песен. Жюои 
отметило также актуальное 
выступление рок-группы пед
института.

Покорила зрителей ли ри 
ческая импровизация на фор
тепиано солиста ансамбля 
«Контраст» Дмитрия Греб- 
кова (Свердловский радио
техникум). Композиция К. 
Кельми «Замыкая круг» в 
новой интерпретации прозву
чала очень свежо. Исполни
ли ее девушки ансамбля «Ла
биринт» из Свердловского 
педагогического училища 
№ 1. Они заняли на конкур
се второе место, а на треть
ем — ВИА Свердловского 
электротехникума связи, ру
ководитель А. Пирамидин.

Среди танцевальных кол
лективов жюри решило мест 
не присуждать. Самые выра
зительные исполнители были 
отмечены дипломами.■ Баль
ный танец Елены и Сергея 
Волковых из СПТУ № Встал 
украшением фестиваля. В 
награду ребятам вручили са
мовар.

«Последняя из Удэгэ» в ис
полнении лауреата межву
зовских фестивалей Яны Уга
ровой из УрГУ был очень 
необычен и по-настоящему 
самобытен. Интересно, что 
все танцы поставлены ею на 
Основе якутского фольклора.

Среди театральных кол
лективов наиболее интерес
ную и разнообразную прог
рамму представил театр-сту
дия пантомимы и пластики 
«Этап» Дворца культуры 
Верх-Исетского завода, ру
ководитель С. Гончаров.

Среди бардов жюри награ
дило дипломом и призами 
Андрея Бабкина (СГМИ) ■— 
за мелодизм песен и арти
стизм исполнения. Отмече
но выступление ансамбля по
литпесни Уральского лесо
технического института.

Гвоздем программы стал 
КВН, прошедший во второй 
день смотра - конкурса 
«Юность комсомольская 
моя».

Думаю, что фестиваль по
лучился насыщенным и ин
тересным для зрителей. В 
будущем стоит подумать о 
лучшей его рекламе.

До новых встреч. «Юность 
комсомольская моя».

Е. МАКОВЕЦКАЯ, 
член жюри смотра-кон
курса «Юность комсо

мольская моя».

ПУТЕШЕСТВИЕ В ЛЕТО
С приходом весны переста

ло закрывать двери на суббо
ту Бюро международного мо
лодежного туризма «Спутник». 
В этот день оно работает с 10 
до 16 часов, в будни — с 10 
до 19 часов. Как сообщили в 
отделе путешествий по СССР, 
сейчас молодежная туристская 
фирма предлагает путевки на 
турбазы Черноморского побе
режья. где уже по-летнему 
тепло. Тан с 26 апреля по 6 
мая всех желающих готова 
принять гостиница «Весна» в 
Адлере. Стоимость путевки с 
проездом туда и обратно — 
280 рублей. С 30 апреля по 21 
мая можно отдохнуть в турго
стинице «Медея» в Батуми. 
Сюда путешествие с оплатой 
проезда стоит 245 рублей. 
Тургостиница «Горизонт» в 
Крыму приглашает молодежь 
области с 25 апреля по 14 мая. 
Путевка без оплаты стоит 150 
рублей.

Он прост — надо заниматься 
в кружке СЛА, что расшифро
вывается так: сверхлегкие лег 
тательные аппараты. Кружок 
работает в клубе юного техни
ка при ДК предприятия, а ру
ководят им два энтузиаста: 
военнослужащий Виталий Анд
реевич Калюта и старший ин
женер-технолог литейного цеха 
компрессорного завода Алек
сандр Михайлович Сухов. С 
ними я познакомился при не
сколько необычных обстоятель
ствах на озере Шарташ.

Впрочем, для Виталия Анд
реевича и Александра Михай
ловича с ребятами это был 
обычный день: они совершали 
полеты на ейоем «Кузнечике», 
изготовленном в кружке. Мно
гочисленные любители под
ледного рыбного лова, отды
хающие, усеявшие берега 
Шарташа, с удивлением услы
шали непривычный, слегка 
вибрирующий звук, идущий с 
высоты, и увидели странный 
самолет с прозрачными крыль
ями, несущий человека.

Я поспешил к месту посад
ки крылатой машины. Когда 
пересек озеро и достиг при
чала лодочной станции, где 
разбили свой импровизирован
ный аэродром на льду само
деятельные авиаторы; полеты 
«на моторе» уже завершились.

• БОКС
В спортивном манеже сверд

ловского спортклуба «Калини- 
нец» сегодня стартует чемпио
нат Свердловской области по 
боксу. Соревнования будут про
ходить четыре дня. 21 и 22 ап
реля они начнутся в 17 часов, 
23 — в 15, а 24 апреля — в 
полдень. «Калининец» пригла
шает всех любителей этого ви
да спорта стать свидетелями 
интереснейших поединков.

ф ШАХМАТЫ
Шахматная делегация кон- 

цернового предприятия «Шко
да» из чешского города-побра
тима Пльзеня посетила Сверд
ловск. Встреча была посвящена 
30-летию сотрудничества между 
«Шкодой» и «Уралмашем». В 
ремонтно-механическом цехе

КАК СТАТЬ ИКАРОМ?
НА ЭТОТ ВОПРОС ЗНАЮТ ОТВЕТ МАЛЬЧИШКИ, ЖИВУЩИЕ В РАЙОНЕ КОМПРЕССОРНОГО ЗАВОДА СВЕРДЛОВСКА
— Кончился бензин, — по

яснил Александр Михайлович 
Сухов. — Десяти литров хва
тает на 40—45 минут полета...

вариометр, высотомер, датчик 
температуры охлаждающей 
жидкости... Будущий пилот обя
зан досконально разбираться

в их показаниях, иначе путь в 
небо ему будет безусловно 
заказан. Вот и стараются ребя
та, вечерами собираясь в сво

ем кружке. Уже не первый год 
работает он, многие питомцы 
уверенно «встали на крыло»— 
связали свою жизнь с авиаци-

Но тренировка будущих ика- 
ров не прекратилась вовсе: 
только теперь аппарат взлетал 
на мускульной тяге. Зацепив 
«Кузнечика» длинным тросом, 
ребята вместе со взрослыми 
разбегались в стороны, созда
вая через специальное устрой
ство (полиспаст) необходимое 
ускорение летательному аппа
рату. Набирая скорость, маши
на устремлялась вперед и, по
винуясь летчику, взлетала на 
несколько метров ввысь, пла
нировала 50—100 метров и 
приземлялась. Очередной 
мальчишка ощущал восторг и 
неизъяснимую прелесть сво
бодного парения над землей.

— То, что вы видите, — это 
конечный результат большой 
подготовительной работы на
ших кружковцев, — пояснил 
Александр Михайлович. — 
Прежде чем подняться в небо, 
ребята должны серьезно изу
чить множество вещей, приоб
рести необходимые практиче
ские навыки в работе с при
борами, знать теорию...

На приборной доске «Кузне
чика» установлены тахометр,

УЗТМ свердловчане и их гости 
провели шахматный блицтур
нир. Общий счет встречи — 
ничейный — 2 1 2:2 12 очка.
• БОРЬБА

В Серове борцы классиче
ского стиля разыграли Кубок 
Свердловской области. В со
ревнованиях приняли участие 
взрослые и юные (1971—1973 
годов рождения) борцы из 
восьми городов нашей обла
сти. Командную победу одер
жали спортсмены Свердловска, 
представленные в основном 
коллективом Верх-Исетского 
завода. На втором месте та- 
гильчане, на третьем — бор
цы Первоуральска.

Наиболее уверенную борь
бу на ковре показали предста
вители команд ВИЗа В. Пац- 
ких и А. Караваев.

В. ПЕТРОВ, 
мастер спорта СССР.

СПОРТИВНАЯ ГИМНАСТИКА --------------------------------
В Ирбите прошло лично

командное первенство област
ного совета ВДФСО профсою
зов «Олимпийские надежды» 
по Спортивной гимнастике. В 
соревнованиях приняли учас
тие 83 юных гимнаста.

Среди девочек первое мес
то заняла команда спортклу
ба «Уралмаш», второе, — 
ДЮСШ города Асбеста, тре
тье — спортклуб «Кедр».

У мальчиков в командном 
зачете лидировала команда 
города Ирбита, вторыми ста
ли представители спортклуба 
«Уралец» (Нижний Тагил), на 
третьем месте—ДЮСШ «Ло
комотив» Свердловской же
лезной дороги.

В личном зачете среди де
вушек, выступающих по I 
спортивному разряду, три пер
вых места заняли представи
тельницы спорткомбината 
.Юность» Оксана Зотова, Зо- 
ся Подгорбунских, Оля Виха
рева.

Среди мальчиков, выступа
ющих по II спортивному раз
ряду, на первом месте — Де
нис Лисицын (Нижний Тагил), 
на втором — Равик Нурди- 
нов (Ирбит),’ на третьем — 
Коля Валутов (спорткомбинат 
«Юность»).

Н. БУРДЕЙНАЯ, 
мастер спорта СССР, 

судья республиканской 
категории.

СЕСТРЫ-ПЕДАГОГИ

ей. Мне назвали Игоря Три
фонова — он окончил Мос
ковский авиационный инсти
тут, стал серебряным призе
ром чемпионата Европы по 
авиамодельному воздушному 
бою. Два брата Колпаковы — 
Юрий и Игорь — тоже окон
чили МАИ.

— Генератор идей, главный 
конструктор у нас Виталий 
Андреевич, — рассказывает о 
своем напарнике инженер Су
хов. — Ну а я — его постоян
ный оппонент, критик. Стара
юсь найти изъян в конструк
ции, сомневаюсь во всем. И 
это идет на пользу обоим: ле
тать ведь вместе.

В. Калюта и А. Сухов полны 
планов и идей. Они в прош
лом году вместе со своей ма
шиной побывали в Москве, 
участвовали в слете «СЛА-87»— 
поднимались на «Кузнечике» в 
столичное небо. Энтузиасты 
привезли на Урал медаль лау
реатов слета. Теперь эга на
града хранится в клубе «Юный 
техник» ДК компрессорного 
завода, вдохновляя кружков
цев на новые дела. Кстати, 
сейчас в стадии завершения у 
самодельщиков сразу две ма
шины: спарка — для обучения 
ребят настоящему полету (на
звание будущей модели «Пар
та» вс^ объясняет) и «Ласточ
ка» — патрульная машина с 
дальностью полета до 1500 ки
лометров. Эти аппараты — на 
порядок выше «Кузнечика».

Виталий Андреевич постоян
но был занят с ребятами, по
этому я больше расспрашивал 
Сухова.

— Каковы ваши личные лет
ные достижения? — задал во
прос.

— Уже около шести с поло
виной часов полета, 230 поса
док, — ответил Александр Ми
хайлович. — Кстати,, сегодня 
летал — душа радуется: види
мость хорошая, Свердловск 
как на ладони, все улицы до 
горизонта просматриваются.

Как не позавидовать этим 
увлеченным людям?

Много разговаривать нам не 
пришлось, подошли ребята: 
восьмиклассник 53-й школы 
Саша Петрищев, шестиклас
сник Леша Асланов, семиклас
сник из 71-й школы Паша Шо
рин, будущий слесарь, учащий
ся СПТУ № 3 Дима Воронов 
и другие. Александр Михайло
вич продолжил работу со 
своими подопечными, а я взял
ся за фотоаппарат. Увлекся и, 
как всегда, — фотографы-лю
бители это знают — на самый 
интересный кадр пленки не 
хватило: вдруг все ребята и 
взрослые начали качать одно
го из пилотов, благополучно 
совершившего посадку. Как 
выяснилось, шестиклассник 
Денис Кораблев в тот день 

/ впервые поднялся в воздух. 
Что ж, счастливого и высокого 
ему полета.

Г. КАПЕЛИН, 
подполковник.

Свердловск.

НА СНИМКЕ: Александр 
Михайлович • Сухов и «Кузне
чик» с юным пилотом перед 
стартом.

Фото автора.

• ВОДНЫЙ ТУРИЗМ

Скоро старт!
В асбестовском туристиче

ском клубе «Восхождение» 
идет подготовка к проведению 
вторых городских соревнова
ний по технике водного туриз
ма, которые начнутся 23 апре
ля.

Опыт проведения таких со
ревнований в прошлом году 
подсказал варианты их услож
нения, насыщения новыми 
элементами. Было предложено 
изменить место их проведе
ния. Теперь состязания прой
дут на реке Пышме в районе 
базы «Светлячок». В течение 
двух дней будет проведено 
три вида соревнований. Корот
кая трасса с воротами (прини
мают участие как команды, 
так и отдельные спортсмены), 
длинная трасса — участок про
тяженностью 30 километров, 
который команда должна прой
ти в условиях, приближенных 
к походным, за установлен
ный отрезок времени. И тре
тье — соревнования по без
опасности и технике страхов
ки. Кроме того, в определе
нии победителей свое значе
ние будет иметь и участие в 
технических конкурсах.

Соревнования организуются 
Асбестовским городским • тур- 
клубом совместно с советом 
ВДФСО и городской комисси
ей водного туризма.

Ю. ДРУЖИНИН, 
член турклуба 

«Восхождение».

Елена и Татьяна — сестры. Они родились и 
выросли в Свердловске. Здесь же учились — 
в педагогическом училище и университете, а 
сейчас трудятся на Крайнем Севере в школах 
Свердловской железной дороги.

Как приятно вновь пройти по улицам люби

мого города. Да еще когда рядом твои пер
вые ученики. Снимок сделан во время посеще
ния Свердловска. Молодые учителя Елена и 
Татьяна ТАЙКОВЫ знакомят своих ребят с 
Историческим сквером.

Фото В. ВАХРУШЕВА,

анонс!------------------
Собеседник — 

«Уралмаш»
Задать вопрос тренеру, ка

питану или любому игроку 
футбольной команды «Урал
маша» может каждый, кто при
дет 26 апреля в 18 часов 30 
минут во Дворец культуры 
Уралмашзавода на очередное 
заседание клуба любителей 
футбола. Встреча болельщи
ков с командой мастеров обе
щает быть любопытной.

вечер
Тайны

Невьянской 
башни

Международный день ох
раны памятников истории и 
культуры — этот праздник 
по праву считают своим мно
гие города и поселки Урала, 
ведь здесь сохранилось не
мало памятников еще со вре
мен освоения богатого края. 
Памятников, которые требу
ют заботы, бережного отно
шения.

Этому событию посвящал
ся тематический вечер «Тай
ны Невьянской наклонной 
башни», который проходил 
во Дворце культуры желез
нодорожников. Организовали 
его Свердловское областное и 
Невьянское городское отделе
ния общества охраны памят
ников истории и культуры. 
В малом зале Дворца собра
лись те, кому небезразлична 
судьба уральских памятни
ков, кого интересует история 
края.

Невьянская башня — с 
нею связано немало легенд, 
которые не перестают удив
лять, не зря и в названии 
вечера появилось слово «тай
на». Программа его была ин
тересной и разнообразной. 
Гости Дворца культуры встре
тились с писателем И. М. Ша- 
кинко, с директором Невьян
ского механического завода 
В. В. Хохановым (башня нахо
дится на территории завода, 
и немало делается здесь для 
ее спасения), с активом об
ластного и Невьянского го
родского советов ВООПИК. 
Организаторы вечера подго
товили фотовыставки, всех 
заинтересовали выставки му
зейных экспонатов, в киноза
ле состоялся просмотр филь
ма. Выставки, открытые в 
день вечера, продолжили 
свою работу 17 и 18 апреля. 
С ними познакомились мно
гие свердловчане, гости горо
да.

НУЖНОЕ ВАМ-ЕСТЬ У НАС

С нежностью и трепетом 
готовим 

первый наряд малыша

«Роспосылторг» пред

лагает комплект: пе

ленки и простынки, 

кофточки и распашон

ки, ползунки и чепчи

ки.

Голубые или розовые, 

в горошек или 

цветочек, 

с нарядными 

аппликациями —

в них ваш малыш 
будет еще 

очаровательнее,

Письма-заказы направляйте по адресу: 620068, Свердловск, ул. Учителей, 
38, база «Роспосылторг».

Стоимость товара и расходы по пересылке оплачиваются заказчиком на поч
те при получении посылки.

Рекламное агентство «Малахит».

Редактор В, ЕФИМЧИК.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР

ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
мм. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО 
Сегодня ЕВГЕНИЙ ОНЕГИН 
22-IV КОМИССАР

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ДРАМЫ 
Сегодня А ЭТОТ ВЫПАЛ

ИЗ ГНЕЗДА 
22-IV премьера ПОСЛЕДНИЕ

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

МУЗКОМЕДИИ 
Сегодня премьера

КОНЕЦ СВЕТА 
22-IV ДИОГЕН

СВЕРДЛОВСКИЙ
ТЮЗ им ЛЕНИНСКОГО 

КОМСОМОЛА
Сегодня в 19 час., премьера 

ИУДА ИСКАРИОТ
22-IV в 19 час. премьера

ПРИЕЗЖИЕ
Спектакль «Поющий поро

сенок». объявленный на 23- 
IV на 14 час., переносится 
на 23-IV на 10 час. Спек
такль. объявленный на 23-IV 
на 18 час., отменяется. .Би
леты сдаются в кассу.

КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ 
ФИЛАРМОНИИ

Сегодня в 19 час. 30 мин. 
КО И ЦЕ PT С В ЕР ДЛ О В С КО ГО 

СИМФОНИЧЕСКОГО 
ОРКЕСТРА.

В программе: Чайковский.
Дирижер - засл, деятель 

искусств РСФСР
А. ЧИСТЯКОВ.

Дирижер и солист —* 
л а у р е а т М еж д у н а род н о го 

конкурса им. Чайковского, 
лауреат Государственной 
премии РСФСР им. Глинки 

Михаил ПЛЕТНЕВ.

ГОСЦИРК
ИЛЛЮЗИОННЫЙ 

АТТРАКЦИОН
под руководством 
засл. арт. РСФСР 
Юрия АВЬЕРИНО.

Кассы цирка работают е 
10 до 20 часов.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Загон.
САЛЮТ — Десять негри

тят (две серии). Достояние 
республики (две серии).

УРАЛ — Солярис (две се
рии). Не горюй! Жертвопри
ношение (две серии). Боль 
и крик. Жертва вечерняя.

ТЕМП— Неуловимые мсти
тели. Загон.

ДК им. СВЕРДЛОВА —
Крейцерова соната.

ДК им. ГОРЬКОГО —
Забавы молодых.

МИР — Десять негритят 
(две серии).

ДРУЖБА — Шантажист. 
Мое последнее танго.

КИНОКАФЕ РЕСТОРАНА 
«ВОСТОК» — Молодые люди 
в городе.

ЗАРЯ — Единожды сол
гав. Школьные друзья.

ЗНАМЯ — Шантажист. 
На следующее утро (две 
серии).

РОДИНА — Джек Вось- 
меркин — «американец».

Им. МАЯКОВСКОГО — 
Даниил — князь Галицкий.

КОМСОМОЛЕЦ — Данди 
по прозвищу Крокодил.

СОВРЕМЕННИК — Первая 
встреча, последняя встреча.

БУРЕВЕСТНИК — Десять 
негритят (две серии).

ИСКРА — Шантажист. 
Семь самураев (две серии).

ЮЖНЫЙ Фанни и Алек
сандр (две серии).

ЭКРАН — Джек Восъмер- 
кин — «американец».

СТРЕЛА — Короткое за
мыкание.

ПРОГРЕСС — Оглашению 
не подлежит.

ДК им. СВЕРДЛОВА

Сегодня в 20 час.

КОНЦЕРТ ГРУППЫ 
«ЧАЙФ».

Концерт будет снимать 
съемочная группа «Таллин- 
фильма».

Билеты — в касре ДК.

ПОГОДА
22—23 апреля по области 

ожидается переменная об
лачность, 22 апреля места
ми по области, 23 апреля в 
большинстве районов не
большие осадки, ветер юж
ный. 5- 10 метров в секун
ду. Температура воздуха 
ночью ми Кус 1—плюс 4, в 
горных районах до минус 
Л, днем на юге 7—12, на 
севере 2'—7 градусов тепла.

СВЕРДЛОВСКИЙ СТРОИТЕЛЬНЫЙ ТЕХНИКУМ 
ТРАНСПОРТНОГО СТРОИТЕЛЬСТВА 

МИНТРАНССТРОЯ СССР
23 апреля с 15 часов

ПРОВОДИТ ДЕНЬ ОТКРЫТЫХ ДВЕРЕЙ 
для учащихся восьмых и десятых классов. 

В программе: знакомство со специальностями, 
спортивные мероприятия, кинофильмы о техни
куме, выступления агитбригады ССО.

Адрес техникума: 620062, г. Свердловск, Пер
вомайская ул., 73.

Телефоны: 44-04-01, 44-04-55.

ССО «ЭДЕЛЬВЕЙС» 
УПИ им. С. М. Кирова

ПРИГЛАШАЕТ 
бойцов отряда 
прошлых лет 

НА СЛЕТ, 
посвященный 

25-летию отряда. 
Регистрация состоится 

7 мая с 10 до 12 час. по 
адресу: 620000, Сверд
ловск, пер. Фонвизина, 4;

СВЕРДЛОВСКИЙ ТЕХНИКУМ ФИЗИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРЫ 
ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ 

на дневное и заочное отделения.
Техникум готовит преподавателей физической культуры.

Со сроком обучения 2 года на базе 10 классов и со сроком обучения 3 года на 
°'гДеление принимаются лица, имеющие образование в объеме 8 классов 

СР сР°Ком обучения 3 года на заочное отделение —- имеющие закон- 
•чми«™-. СРеДнее °$Раэование в объеме 10 классов, работающие по специальности фи
зическая культура, имеющие спортивный разряд и сдавшие нормы ГТО

Ме имеются виды специализации: дневное отделение — лыжи. коньки, 
, легкая атлетика и спортивные игры, заочное отделение — лыжи, легкая 

атлетика, баскетбол.
Поступающие сдают приемные экзамены по виду специализации, спортивным нор

мативам. русскому языку — диктант (дневное отделение). математике (дневное отде- ’ 
ление), литературе и русскому языку — сочинение (заочное отделение), истории КПСС 
(заочное отделение). Экзамен по спортивным нормативам Для поступающих по специа
лизациям гимнастика, лыжи, коньки, спортивные игры состоит из экзамена по легкой 
атлетике, плаванию на специализацию легкая атлетика —- по гимнастике и плаванию.

Заявления псТДаются на имя директора техникума с обязательным указанием изби
раемого вида специализации, с приложением свидетельства об образовании (в подлин
нике), шести фотокарточек, справки (форма 086). копии трудовой книжки (для лиц. 
имеющих практический стаж работы), удостоверения ГТО. классификационного билета 
спортсмена.

Прием заявлений: на дневное отделение — с 1 июня по 31 июля, ла заочное отде
ление — с 6 мая по 10 августа.

Вступительные экзамены: на дневном отделении — с 1 по 20 августа, на заочном 
отделении — с 11 по 20 августа. Телефоны. 51-16-62, 51-23-63.

«НА СМСНУ!»
ИНДЕКС 53300

Газета выходит 250 раз в году.

По вопросам подписки и дос
тавки обращаться в отделения 
связи, агентства «Союзпечать».

620219, СВЕРДЛОВСК, 
ГСП 153, ул. ТУРГЕНЕВА, 13, 

12-й ЭТАЖ. 

РЕДАКЦИЯ ГАЗЕТЫ 

«НА СМЕНУ!».

* редактор 51-28-61;
* заместитель редактора 

51-38-75;
* ответственный секретарь 

51-74-67;
* секретариат 58-96-11

и 58-95-48;
* отдел рабочей и инженерной 

молодежи 51-47-26, 51-34-22;

* отдел сельской молодежи 
51-41-81;

* отдел коммунистического 
воспитания 51-60-33, 56-91-14, 
56-91-15;

* отДел комсомольской жизни 
и молодежных проблем 
58-92-41. 51-16-81;

* отдел учащейся молодежи 
58-93-89 и 56-91-12;

* отдел информации, спорта 
и военно-патриотического 
воспитания
51-39-09; 58-92-37;
51-10-66 и 51-60-84;

* отдел культуры 51-28-32;
* отдел писем

51-56-69, 56-91-23;
* фотокорреспондент 51-38-28;
* отдел рекламы 

и объявлений 
56-91-34, 51-17-62.
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